
Globo lança “PopStar”,  sob o comando de Fernanda 
Lima, programa com atores e apresentadores que vão 
mostrar seu talento como cantores enquanto Band estreia 
hoje “À Primeira vista”, com encontros reais. Já SBT manterá 
sua “Fábrica de casamentos”.   Cultura #16

Marcas, empresas e até consultórios estão apostando 
cada vez mais em ambientes com aromas próprios para 
ficarem marcados na mente dos consumidores. Quem já 
experimentou atesta que 90% dos clientes lembram do 
cheiro do produto sendo preparado quando pensam na 
marca.  Cidades #10

Globo, Band e SBT 
apostam em realities 
para atrair audiência 

Empresas apostam em 
marketing olfativo para 
elevar vendas 

Jornal de  
[ Gerson de Castro ]

Wilma de Faria mudou os 
rumos da vida pública no 
Rio Grande do Norte.  #6

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

DEPEN reclama falta de 
projeto para presídios, 

que o Estado já enviou.  #4

Assaltante que matou mulher 
em ônibus de Parnamirim é 

encontrado morto 
Felipe Batista dos Santos, de 24 anos, matou a técnica de 

enfermagem Verônica Oliveira de Brito, de 40, durante 
assalto a ônibus ontem pela manhã e, horas depois, foi 

achado morto 2km distante do local do crime. #9

// No programa “Popstar”, a rede Globo aposta em atores e apresentadores em desafios musicais

MURÍCIO FIDALGO / REPRODUÇÃO

O empresário Joesley 
Batista afirmou que o 
presidente Michel Temer 
tentou colocar José 
Yunes para defender o 
grupo J&F em acordo 
que renderia a ele R$ 50 
milhões. O advogado 
era assessor especial do 
presidente, mas pediu 
demissão após ser citado 
em delação premiada. As 
informações foram dadas 
em depoimento à PF.  
 Política #2

Após derrota para o 
CRB que pôs fim à série 
de 467 dias sem perder 
dentro do Frasqueirão, 
time vai a Minas Gerais 
encarar, amanhã às 
20h30, o Boa Esporte. 
Equipe não poderá contar 
com o goleiro Edson,  
expulso por reclamação. 
De consolo, equipe 
contará com o zagueiro 
Cleiton, que cumpria 
suspensão automática. 
 Esportes #12

Joesley 
faz nova 
acusação 
a Temer  

ABC encara 
o Boa em 
Minas, sem 
goleiro 

Denúncia contra 
Alves e Cunha pede 
R$ 15,5 mi de volta 
Procuradores denunciam ex-deputados do PMDB Henrique Eduardo Alves (RN) e 
Eduardo Cunha (RJ) por corrupção e lavagem de dinheiro; e afirmam que “parceria 
criminosa” entre os dois teria movimentado R$ 15,5 milhões de propina  Política #3
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Qual a distância entre o 
que se diz e faz no trânsito?

Detran lança campanha #CurtoDirigirBem, que provoca 
reflexão sobre o comportamento do motorista no 
trânsito e as responsabilidades de cada um na prevenção 
de acidentes. Ação em shopping chama atenção e 
simula, com a ajuda de um óculos de realidade virtual, a 
experiência de dirigir sob o efeito de álcool. #9

Juiz manda 
Aeroclube 
desocupar 
imóvel de 
imediato

#3
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Política

Empresário delator cita, em depoimento à Polícia Federal, que o presidente indicou amigo 
advogado para intermediar um acordo com empresa em disputa judicial contra Grupo J&F

Joesley afirma que indicação de 
temer renderia R$ 50 mi a Yunes

O 
empresário Jo-
esley Batista, 
da JBS, relatou 
à Polícia Fede-
ral, em depoi-

mento na Operação Patmos, 
desdobramento da Lava Jato, 
que o presidente Michel Te-
mer (PMDB) tentou incluir 
o advogado José Yunes "para 
intermediar um acordo com 
uma empresa em disputa ju-
dicial em andamento con-
tra o Grupo J&F". Segundo o 
executivo, o negócio rende-
ria cerca de R$ 50 milhões a 
Yunes.

"O acordo não foi para a 
frente, mas quem ficou de-
signado para tratar foi Fran-
cisco de Assis, do jurídico da 
J&F, no entanto, este não sa-
bia que se tratava de um pe-
dido do presidente Michel 
Temer", relatou o empresário, 
que não informou qual negó-
cio teria sido este.

Joesley depôs no dia 16 de 
junho.

Ele citou o advogado Yu-
nes, após elencar à Polícia 
Federal "vantagens" que te-
ria prestado ao presidente. 
O empresário apontou, além 
da intermediação de Yunes, 

o empréstimo de seu avião 
para Temer "levar a famí-
lia em uma viagem de férias 
para a ilha de Comandatuba, 
na Bahia".

Yunes foi assessor espe-
cial de Temer na Presidência. 
Caiu do cargo quando foi ci-
tado na delação do ex-dire-
tor de Relações Institucio-
nais da Odebrecht, Cláudio 
Melo Filho, em dezembro do 
ano passado. Segundo o exe-
cutivo da empreiteira, Yunes 
teria recebido dinheiro vivo 
supostamente destinados a 
Temer pela Odebrecht, em 
2014.

O advogado nega ter ope-
rado dinheiro de campanha 
para o PMDB. José Yunes 
afirma que recebeu um paco-
te do doleiro Lúcio Funaro, a 
pedido do hoje ministro-che-
fe da Casa Civil, Eliseu Padi-
lha, um mês antes da eleição 
presidencial de 2014 que ree-
legeu a chapa Dilma Rousse-
ff e Michel Temer, mas alegou 
que não viu o conteúdo.

O criminalista Antônio 
Cláudio Mariz de Oliveira, 
advogado de Michel Temer, 
afirmou: "Não vamos respon-
der, pois na verdade um rela-

tório sobre investigações de-
veria ser apenas um relato 
das mesmas investigações e 
não uma peça acusatória. Au-
toridade policial não acusa, 
investiga."

DEFESA
O criminalista José Luís 

Oliveira Lima, que defende o 
advogado José Yunes, disse 
na tarde de ontem (21) que 
seu cliente nunca atuou em 
processo envolvendo a J&F 
ou JBS. A afirmação foi em 
resposta às declarações do 
empresário Joesley Batista 
à Polícia Federal, em depoi-
mento na Operação Patmos, 
quando disse que o presiden-
te Michel Temer (PMDB) ten-
tou incluir Yunes "para inter-
mediar um acordo com uma 
empresa em disputa judi-
cial em andamento contra o 
Grupo".

"O dr. José Yunes tem mais 
de 50 anos de advocacia e ja-
mais necessitou de qualquer 
interferência para atuar em 
demandas judiciais. Nunca 
atuou como advogado em 
processo envolvendo a J&F 
ou JBS", disse o criminalista 
Oliveira Lima.// Joesley Batista, empresário: depoimento polêmico à Polícia Federal.

FOTOS: REPRODUÇÃO

A decisão da Primei-
ra Turma do Supre-
mo Tribunal Federal 

(STF) de adiar o julgamento 
do novo pedido de prisão do 
senador afastado Aécio Ne-
ves (PSDB-MG) não aliviou 
a pressão do partido para que 
ele renuncie em caráter defi-
nitivo da presidência da sigla.

Integrantes da cúpula tu-
cana e até aliados próximos 
ao senador avaliam que a sua 
permanência como presi-
dente afastado é um fator de 
constrangimento e dizem es-
perar de Aécio um “gesto de 
grandeza”, que seria a renún-
cia. “Para o partido é uma po-
sição incômoda e desagradá-
vel ele estar apenas afastado. 
Mas essa é uma decisão pes-
soal do Aécio e precisamos 
respeitar esse fato”, disse o ex-
-governador de São Paulo Al-
berto Goldman, vice-presi-
dente nacional do PSDB.

A situação do senador mi-
neiro seria o tema de uma reu-
nião da Executiva do PSDB 
que estava marcada para a 

manhã de ontem. O encontro 
deveria sacramentar a anteci-
pação da convenção do parti-
do para o segundo semestre, 
mas foi cancelado.

O motivo oficial do adia-
mento foi a falta de quórum 
por causa dos festejos juni-
nos. Como antecipou o Esta-
do/Broadcast, a renovação da 
cúpula tucana, que seria em 
maio de 2018, será em agos-
to ou setembro.

Os caciques do partido 
gostariam, porém, que Aécio 
não esperasse essa data. O se-
nador está afastado do Con-
gresso desde 19 de maio em 
razão da delação de executi-
vos da JBS.

O senador Tasso Jeires-
sati (CE) ocupa seu lugar de 
forma interina, mas já há um 
consenso interno para que 
ele seja eleito o novo presi-
dente da sigla.

BANCADA
Enquanto os tucanos do 

alto escalão são contidos ao 
falar sobre a situação de Aé-

cio, os parlamentares do bai-
xo clero e a base do partido 
estão em “campanha” aberta 
por sua renúncia do coman-
do da sigla. “Eu defendia que 
ele renunciasse desde o pri-
meiro momento. O PSDB e o 
Aécio Neves têm de mostrar 
que são diferentes do PT. Se-
ria um gesto de grandeza”, dis-
se o deputado João Gualberto 
(PSDB-BA), um dos integran-

tes do grupo conhecido como 
“cabeças pretas”.

A comparação com o PT 
se deve à eleição da senado-
ra Gleisi Hoffmann (PT-PR) 
como presidente do parti-
do. Gleisi é ré no STF desde o 
ano passado, quando a Cor-
te aceitou denúncia da Pro-
curadoria-Geral da República 
(PGR) contra ela e o marido, 
o ex-ministro do Planejamen-
to Paulo Bernardo. 

“Enquanto o PT elege 
uma presidente ré, ele re-
nuncia. Isso seria bom para 
o PSDB e bom para a políti-
ca”, disse Gualberto. “Só o fato 
de ele ter sido denunciado 
é muito ruim para o partido. 
Querendo ou não, ele foi nos-
so último candidato a presi-
dente. Eu espero que ele con-
siga fazer a defesa dele, que 
ele tenha todos os arcabou-
ços para se defender. Mas 
isso machucou o partido, e 
o partido precisa rever sua 
postura por causa disso”, afir-
mou o deputado Fábio Sousa 
(PSDB-GO). 

investigação da PF faz  
ligação entre Pezão 
e Sérgio cabral

Relatório da Polícia 
Federal (PF), dirigido ao 
juiz Marcelo Bretas, da 
7ª Vara Criminal Federal, 
aponta supostas ligações 
do atual governador do Rio 
de Janero, Luiz Fernando 
Pezão, com um dos réus 
da Operação Calicute, Luiz 
Carlos Bezerra. De acordo 
com o relatório, que data 
de 13 de junho deste ano, 
Bezerra é identificado 
como “pessoa que fazia 
o manejo de valores, 
realizando pagamentos, 
investimentos e acertos 
para organização criminosa 
[OCRIM] cujo líder era 
Sérgio Cabral”. A Calicute 
é um desdobramento da 
Operação Lava Jato.

O relatório traz 
uma relação de bens 
apreendidos na casa 
de Bezerra, quando foi 
deflagrada a Calicute, 
em novembro de 2016, 
incluindo agendas, 
pendrives, notebooks e 
telefones celulares. Em 

um desses aparelhos, os 
agentes identificaram 
trocas de mensagens 
por meio do aplicativo 
WhatsApp que, segundo 
a investigação, “podem 
servir de elementos 
probatórios que vinculam 
o governador atual do 
estado, Luiz Fernando 
Pezão, a integrantes da 
OCRIM chefiada pelo ex-
governador do estado 
Sergio Cabral”.

Em trechos de conversas 
do WhatsApp no celular 
apreendido, a PF apontou 
dois diálogos que citariam 
o governador Pezão. Em 
um deles, está escrito “Fiel 
left 2 pernas”, o que seria, 
ainda de acordo com a PF, 
uma alusão a R$ 200 mil, 
pois cada “perna” seria R$ 
100 mil. Em outro trecho 
do relatório, a PF destacou 
a expressão “Pezão galo na 
2ª”, o que seria, de acordo 
com os agentes, alusão a R$ 
50 mil a serem entregues ao 
governador.

// PSDB // Rio

tucanos pedem a renúncia de 
aécio como ‘gesto de grandeza’

// aécio Neves, senador afastado 
do mandato: liderança ameaçada 
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Ministério Público Federal denuncia ex-ministro, Eduardo Cunha e mais quatro 
por corrupção e lavagem de dinheiro e pede a devolução de R$ 15,5 milhões

O 
Ministério Pú-
blico Federal 
no Rio Gran-
de do Norte 
(MPFRN) de-

nunciou na manhã de ontem 
o ex-ministro Henrique Edu-
ardo Alves e o ex-presiden-
te da Câmara dos Deputados 
Eduardo Cunha pelos crimes 
de lavagem de dinheiro, cor-
rupção passiva e organização 
criminosa. Também foram de-
nunciados outros quatro en-
volvidos no esquema investi-
gado pela Operação Manus, 
deflagrada no último dia 06.

Desde esse dia, Henrique 
Eduardo Alves está preso na 
Academia de Polícia Militar 
do Rio Grande do Norte e teve 
mais um pedido de prisão pre-
ventiva acatado pela Justiça 
Federal, a pedido do MPFRN.

O Ministério Público afir-
ma que ele continuou exer-
cendo atividades ilegais em 
três ministérios - Turismo,  
Educação e Meio Ambiente - e 
que o tráfico de influência não 
cessou após o início das inves-
tigações devido a “certeza da 
impunidade”, como afirmou o 
procurador federal responsá-
vel pelo caso, Rodrigo Telles, 
em coletiva de imprensa.

O inquérito leva em consi-
deração mensagens trocadas 
com o ex-parlamentar, com-
provantes de depósito e pas-
sagens de avião que compro-
vam que, mesmo sem exercer 
cargo, Henrique viajava para 
Brasília praticamente toda se-
mana e influenciava decisões 
com base em seus interesses 
pessoais.

“A Operação Lava Jato vem 
nos mostrando que a prisão 
preventiva é a única forma de 
interromper carreiras crimino-
sas”, avalia o procurador fede-

ral. Ele defende também que o 
político potiguar seja transferi-
do para Brasília para que pos-
sa ser inserido dentro do siste-
ma prisional com mais rigor, já 
que a Academia de Polícia não 
dispõe da estrutura necessá-
ria para funcionar como pre-
sídio, dificultando o controle 
sobre as visitas, dentre outras 
“regalias”.

Alves é acusado de man-
ter “parceria criminosa” com o 
ex-presidente da Câmara dos 
Deputados, Eduardo Cunha, 
cujo mandato foi cassado por 
seus pares e desde outubro do 
ano passado ele se encontra 
preso no Complexo Médico 
Penal do Paraná, tendo tam-
bém mais um mandato de pri-
são preventiva acatado.

De acordo com a denún-
cia, entre 2012 e 2014 os ex-
-deputados “efetivamente re-
ceberam vantagens indevidas, 
de forma oculta e disfarçada, 
por meio de doações eleitorais 
oficiais e não oficiais, em ra-
zão da atuação política e par-
lamentar de ambos em favor 
dos interesses de empreiteiras”. 

O documento afirma que 
Henrique Alves e Cunha rece-
beram vantagens indevidas 
de R$ 11,5 milhões. O MPF 
também acusa Henrique 
Eduardo Alves de ter obtido 
vantanges da OAS no con-
trato de utilização da Are-
na das Dunas para os times 
ABC Futebol Clube e Améri-
ca de Natal. Cada um dos clu-
bes recebeu R$ 2 milhões da 
empreiteira.

Como punição, o MPF re-
quer a reparação dos danos 
morais e materiais no valor 
mínimo de R$ 15,5 milhões 
-  referentes a soma dos va-
lores pagos aos parlamenta-
res e encaminhados aos clu-
bes de futebol -  e a perda de 
cargos, empregos públicos 
ou mandatos eletivos entre 
os acusados.

Segundo o MPF, o seques-
tro das contas só conseguiu 
recuperar cerca de 10% des-
se valor, já que um dos prin-
cipais pilares do esquema era 
a ocultação do dinheiro. As 
contas de Henrique Alves, por 
exemplo, foram encontradas 
com valores irrisórios que so-
mavam R$ 20 mil. 

DEFESA
Procurados, os advoga-

dos José Luis Oliveira Lima, 

de Léo Pinheiro, Rodrigo Rios, 
de Eduardo Cunha, e Marce-
lo Leal, de Henrique Eduar-
do Alves, disseram que ain-
da não tiveram acesso à de-
núncia. Lima e Rios afirma-
ram que só vão se manifestar 
nos autos. 

O advogado Artêmio Aze-
vedo, responsável pela defe-
sa de Arturo de Arruda Câ-
mara, disse que todo o valor 
pago a seu cliente foi decor-
rente de prestação de serviço 

ao então candidato a gover-
nador, Henrique Eduardo Al-
ves. “A relação é somente de 
trabalho, e muito trabalho, e 
o valor está dentro do padrão 
normal de uma campanha”.

A defesa fez questão, ain-
da, de destacar que Arturo é 
um “reconhecido publicitá-
rio e profissional de altíssi-
mo valor” e disse que vai de-
monstrar esse serviço “com 
notas fiscais e com a contabi-
lidade da empresa”. 

// Rodrigo Telles, procurador da República: investigação da Operação Manus

CEDIDA

Jéssica Petrovna  
Do NOVO 
e Agência Estado

Henrique Alves manteve 
influência em ministérios 

A revista IstoÉ publicou 
na edição da última quinta-
feira (15) reportagem 
intitulada “O jogo político de 
Janot”, na qual o procurador 
geral da República, Rodrigo 
Janot, é acusado de fazer 
manobras para eleger seu 
sucessor no cargo.

A polêmica envolve 
ainda o procurador Rodrigo 
Telles, alvo de queixas do 
senador José Agripino 
Maia. O parlamentar alegou 
estar sendo perseguido por 
Rodrigo Telles, que investiga 
três inquéritos envolvendo 
seu nome.

Rodrigo Telles afirmou 
que agiu dentro da lei e que 
os inquéritos envolvendo 
Agripino  foram destinados a 
ele por já ter participado das 
investigações da Operação 
Sinal Fechado e conhecer 
melhor o sistema político do 
Rio Grande do Norte. 

De acordo com o 
procurador, Agripino teria 
descoberto que ele estava 
à frente das investigações 
e “solicitou ou exigiu” a 
Janot que o afastasse do 
caso e, consequentemente, 
o excluísse do grupo de 
trabalho da Operação Lava 
Jato.

“O senador negou essas 
informações, mas tenho 
cópia da agenda dele e fotos 
da reunião que mostram 

que essa questão foi levada 
ao procurador geral da 
Repúplica, mas, como de 
costume, a solicitação não foi 
atendida porque seria uma 
interferência contundente 
nas investigações. É 
inconcebível que um 
parlamentar escolha o 
procurador que vai investigá-
lo”, afirmou Telles na mesma 
entrevista.

O procurador afirma 
ainda que Agripino e seu 
filho, deputado federal 
Felipe Maia, continuaram 
abordando a procuradora 
Caroline Maciel para que 
tomassem uma posição 
sobre o caso.

Caroline Maciel é 
acusada de intermediar 
o acordo entre Agripino 
e a procuradora Raquel 
Dodge. De acordo com 
Rodrigo Telles, depois 
que Janot negou afastá-
lo do caso, Agripino teria 
procurado a candidato 
ao cargo de Procuradora 
Geral da República Raquel 
Dodge oferecendo apoio 
em troca da exclusão de 
Telles em eventual gestão. 
Ainda segundo Telles, ainda 
não existem bases que 
comprovem essa informação 
e os áudios divulgados pela 
revista são “irrelevantes 
e não deveriam ter sido 
divulgados”.

Neste esquema denun-
ciado, segundo apurou o 
MPF, foram beneficiadas as 
empresas OAS, Odebrecht, 
Carioca e Andrade Gutier-
rez. A primeira empresa foi 
beneficiada principalmen-
te em 2013 com a aprova-
ção do Projeto de Lei Com-
plementar n. 283/2013, re-
ferente à rolagem da dívi-
da pública do Município 
de São Paulo, que permitiu 
a superação dos entraves 
que impediam a empresa 
de participar do processo de 
privatização dos aeroportos 
do Galeão e de Confins.

Os investigadores ale-
gam ainda que, por meio de 
Henrique Eduardo Alves, 
a empresa também con-
seguiu superar os entraves 
que impediam a liberação 
de financiamento do BN-
DES para a obra da Arena 
das Dunas.

Por isso, a OAS enviou 
doações oficiais e não ofi-
ciais para a campanha de 
Henrique Eduardo Alves 
ao Governo do Estado em 
2014. Ao final do período 
eleitoral, a empreiteira afir-
mou que não tinha mais 
condições de manter os pa-
gamentos e Eduardo Cunha 

solicitou dinheiro para 
Odebrecht. 

Além do valor que pa-
garia no lugar da OAS e se-
ria negociado depois en-
tre as empreiteiras, a Ode-
brecht também depositou 
R$ 2 milhões para a dupla 
pela promessa de privatiza-
ção da Companhia de Água 
e Esgoto do Rio Grande do 
Norte (CAERN), afirmam 
os procuradores.

Além do ex-deputado  
Eduardo Cunha e Henri-
que Alves foram denuncia-
dos o presidente da OAS, 
Leo Pinheiro, que está pre-
so no Paraná; o executi-
vo da Odebrecht Fernan-
do Luiz  Ayres da Cunha; 
o empresário e ex-secretá-
rio de Obras de Natal Car-
los Frederico Queiroz Ba-
tista da Silva, conhecido 
como Fred Queiroz, atual-
mente preso no Quartel da 
Polícia Militar em Natal; e o 
empresário Arturo Silveira 
Dias de Arruda Câmara, só-
cio da Art&C Marketing Po-
lítico Ltda., com sede na ca-
pital potiguar.

Procurada pela impren-
sa, a defesa de Henrique Al-
ves não vai ser pronunciar 
sobre o assunto.

Empreiteiras 
beneficiadas 
no esquema

Telles esclarece o impasse 
envolvendo Janot e Agripino

Como de 
costume, a 

solicitação não 
foi atendida 

porque 
seria uma 

interferência 
contundente 

nas 
investigações. 
É inconcebível 

que um 
parlamentar 

escolha o 
procurador que 
vai investigá-lo”

Rodrigo Telles
Procurador da República

Juiz manda 
desocupar 
imóvel do 
Aeroclube 

O juiz Geraldo 
Antônio da Mota, 
da 3ª Vara de 

Fazenda Pública de Natal, 
decidiu que o imóvel onde 
funciona o Aeroclube de 
Natal deve ser desocupado 
imediatamente e 
devolvido ao Estado do 
Rio Grande do Norte.  De 
acordo com a decisão, 
caso a ordem não seja 
cumprida está autorizado 
o uso da força policial para 
cumprir a determinação 
judicial. 

Essa nova decisão, 
divulgada ontem, decorre 
do fato do presidente do 
Aeroclube, Nilson Nelber, 
se recusar a tomar ciência 
da decisão judicial que 
determina a devolução do 
imóvel. 

Conforme explica o 
juiz na decisão, "no intuito 
de não desocupar o bem, 
o representante legal da 
parte ré passou a adotar 
medidas de repulsa 
ao cumprimento do 
mandado judicial". 

A primeira tentativa de 
comunicá-lo ocorreu em 
19 de maio deste ano.  Na 
segunda, o oficial de Justiça 
também não o encontrou, 
mas marcou horário para 
retornar e mesmo assim foi 
ignorado. Isso ocorreu dia 
23 de maio. 

"Evidentemente 
que, além do esbulho 
possessório, o 
representante do 
Aeroclube do Rio Grande 
do Norte oculta-se para 
não tomar ciência de 
fato já notoriamente 
divulgado, seja pelo teor 
da primeira decisão; 
seja pela reiteração que 
se conferiu na segunda, 
como forma de viabilizar a 
desocupação, sem uso da 
força", registrou Geraldo 
Antônio Mota na decisão.

Pela decisão inicial em 
favor do Estado, o imóvel 
deveria estar desocupado 
desde o dia 13 de junho. 
"Não obstante o transcurso 
de mais de 03 (três) anos, 
a contar da decisão que 
deferiu a medida liminar 
de reintegração de posse, e 
a concessão de sucessivos 
prazos para viabilização 
do cumprimento da 
ordem judicial, o réu 
vem se furtando ao 
cumprimento da medida, 
praticando, inclusive, atos 
de modificação da estrutura 
física do bem", afirmou o juiz. 

Por tudo isso, ele decidiu 
que agora a decosupação 
tem de ser imediata "E, 
diante da não desocupação 
do bem, frente ao lapso 
temporal transcorrido, e das 
atitudes do representante 
legal do Aeroclube do RN, 
seja em alterar a estrutura 
física do bem; seja em 
ocultar-se a não receber 
a intimação, fica, desde 
já, autorizado o uso de 
força policial, caso haja 
resistência no momento do 
cumprimento do mandado."

A primeira decisão 
que garantiu a devolução 
do imóvel ao Estado foi 
em outubro de 2015. O 
motivo da decisão foi a  
comprovação de que o 
Estado é proprietário do 
terreno e ter requerido 
a posse do bem para 
dar outro uso. Além 
disso, a associação 
estaria ocupando o local 
irregularmente. O Aeroclube 
ocupa a área de maneira 
considerada irregular 
desde 2011, quando o 
termo de cessão entre o 
Estado e a associação foi 
encerrado. 

// Decisão
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OpiniãO

Com o Brasil todo voltado 
para delações e denúncias, a 
reforma eleitoral se aproxima 
da marca do penalti sem que 
importantes assuntos sejam 
minimamente discutidos.

Proibido o financiamen-
to privado, como já aconte-
ceu na eleição municipal do 
ano passado, está chegando a 
hora de serem feitas modifica-
ções na própria estrutura das 
campanhas. 

A chamada propaganda 
eleitoral no rádio e na televi-
são sofreu um grande avanço 
ao permitir – há bons 40 anos - 
o acesso de todos, inclusive dos 
pequenos partidos, aos meios 
de comunicação de massa, 
quando os meios de comunica-
ção eram controlados, na maio-
ria dos Estados, por grupos po-
líticos e não existiam alternati-
vas para ninguém conseguir le-
var sua mensagem por falta de 
acesso aos meios tradicionais. 

Em plena ditadura abriu-
-se uma janela para a oposição 
mostrar um Brasil diferente 
daquele apresentado pela pro-
paganda oficial. A força destes 
mecanismos foi vista na elei-

ção de 1974, quando a oposi-
ção que, quatro anos antes, sa-
íra destroçada das urnas, ele-
geu um número maior de se-
nadores do que a ARENA, o 
partido do Governo Militar, 
surpreendido pelo resultado 
das urnas. A única explicação 
foi a televisão que arrombou 
os “currais eleitorais”

Mas, essa é uma realidade 
passada. Uma revolução teno-
lógica mudou completamen-
te a comunicação. Hoje em dia 
não tem sentido a montagem 
de grandes estruturas especial-
mente voltadas para a televi-
são, quando qualquer pessoa, 
com um simples telefone celu-
lar, pode atingir milhões de pes-
soas fazendo bom uso das cha-
madas redes sociais da Inter-
net, praticamente sem custo.

Será que ainda existe jus-
tificativa para a chamada pro-
paganda gratuita no rádio e na 
TV? Na verdade, aquilo que foi 
uma conquista democrática, 
foi sendo deturpada ao longo 
dos anos e virou um dos pon-
tos mais sensíveis para a cor-
rupção nas campanhas eleito-
rais, a partir dos negócios rea-

lizados na venda da chamada 
“propaganda gratuita”. A dela-
ção dos marqueteiros que fi-
zeram a campanha da ex-pre-
sidente Dilma Roussef, além 
da confissão dos dirigentes 
do grupo Odebrecht (que en-
trou com o dinheiro), revelou 
como funcionou esse merca-
do na última eleição presiden-
cial. Apoios partidários foram 
comprados não pela existên-
cia de uma estrutura de co-
mitês ou diretórios, ou núme-
ro de militantes, mas pela se-
cundagem da televisão que 
cada legenda poderia agregar 
à campanha.

Vale a pena manter esse 
modelo tão ultrapassado 
quando viciado? – Com rela-
ção a alguns figuras folclóricas 
que descobriram esse filão, 
criando partidos sem nenhu-

ma perspectiva séria além dos 
pequenos ou grandes lances, 
que iam da compra dos horá-
rios do programa até a compra 
da opinião para fustigar adver-
sários, e até mesmo para de-
fender o candidatos concor-
rentes em troca de dinheiro.

Quem se der ao traba-
lho de levantar os custos das 
campanhas efetivamente fei-
tas verá que a produção de rá-
dio e televisão termina con-
sumindo mais da metade dos 
custos nas áreas de comunica-
ção e marketing. O fim da pro-
gramação oficial vai contribuir 
para que, em vez de um pro-
duto, um candidato chegue ao 
eleitor sem a proteção dos pu-
blicitários que colocam o seu 
talento à disposição daqueles 
que tem meios para remune-
ra-los. Quando a própria tele-
visão se reinventa não é pos-
sível manter um modelo que 
exauriu-se. Sem a obrigatorie-
dade da audiência da televi-
são se exigirá mais criativida-
de dos candidatos para conse-
guirem o que lhe era oferecido 
compulsoriamente: - a audiên-
cia do horário nobre.

Fórmula exaurida

ZUM  ZUM  ZUM

Crime premiado

A vida do rock’n roll

Em moda no Brasil, delação premiada ainda é algo que 
divide opiniões por aí afora. Quando convém, há quem diga 
que o mecanismo não passa de uma metralhadora de acusa-
ções sem nexo a fim de se conseguir uma benesse da Justiça. 
Por outro lado, se não fossem algumas delas o Brasil jamais 
estaria passando por essa gigantesca lavagem de roupa suja. 

Fato é que dentro desse oceano de corrupção do qual o 
brasileiro tenta – a nado lento – se livrar, a delação premiada 
parece, para alguns, um novo jeitinho de conseguir escapar 
das consequências de seus erros. 

Um caso que evidencia isso é o de Joesley Batista, do gru-
po JBS, dono de diversas marcas famosas em todo o país e no 
mundo, que colocou a República em xeque ao delatar escân-
dalos envolvendo praticamente todos os medalhões da polí-
tica nacional.

É bem verdade que foi graças à delação dele e de seu ir-
mão, Wesley Batista, que políticos como Michel Temer, pre-
sidente da República, tiveram seus maus caminhos reve-
lados. Todavia, o próprio Joesley é parte ativa no processo 
de corrupção, sendo merecedor, ainda que com algum tipo 
de benefício em troca do ato de colaborar com a Justiça, de 
punição. 

À primeira vista, Joesley era a personificação da máxima 
de que no Brasil o crime compensa. Logo após sua primei-
ra delação, lucrou com uma operação de compra e venda de 
moeda estrangeira, antevendo dias antes que suas palavras 
fossem abalar a economia nacional. 

Não bastante, foi retirar-se nos Estados Unidos e deixou o 
circo pegando fogo por aqui como se toda a confusão arma-
da não tivesse um dedo seu. 

Ao que parece, porém, não vai ser tão fácil para os irmãos 
Batista. Fazendo o que parece ser óbvio, mas ainda inédito, 
a Advocacia-Geral da União (AGU) entrou com um pedido 
junto ao Tribunal de Contas da União (TCU) para solicitar o 
imediato bloqueio de bens da JBS de seus responsáveis.

A ideia é garantir um futuro ressarcimento de prejuízos 
estimados em cerca de R$ 850 milhões causados aos cofres 
do Banco Nacional do Desenvolvimento Econômico e Social 
(BNDES), alvo de apuração do próprio tribunal. 

A iniciativa foi tomada após divulgação de notícias de que 
o grupo estaria em “avançado processo de desfazimento de 
bens no país”. Além de imprescindível para a proteção do erá-
rio público,  com o ressarcimento do que foi roubado, o blo-
queio dos bens da JBS é fundamental para não transformar 
o mecanismo da delação em uma esperança de corrupção 
sem castigo, uma espécie de crime premiado. 

A zona de conforto é o ambiente que a maioria de nós 
quer estar. Se tudo está bem para que sair desse lugar sem 
ameaças? No filme Rock’n Roll – Por trás da Fama, exibido 
em Natal no festival Varilux de cinema francês, o ator Guillau-
me Canet fica incomodado com a opinião que uma repórter 
e sua colega de elenco têm a seu respeito, de alguém que não 
se lança mais a desafios e, por isso mesmo, está no final da lis-
ta de astros pouco atrativos para a nova geração. 

Guillaume Canet é diretor que atua no filme com seu pró-
prio nome. E na tela, é casado com a personagem interpreta-
da por Marion Cottilard, também atriz no filme e sua namo-
rada na vida real. É a ficção misturada com a realidade. 

As duas moças do parágrafo inicial dizem que Guillaume 
não é mais ‘rock’n roll’, o gatilho que dispara uma série de mu-
danças na vida da  personagem. 

Comédia sobre um assunto sério, Rock’n Roll aborda o 
universo dos bastidores do cinema, com foco no universo 
dos atores talentosos que com o passar do tempo, com o en-
velhecimento, vão perdendo espaço para os rostos mais jo-
vens. Abrindo um parêntese, dá para fazer uma comparação 
com as novelas brasileiras cada vez mais carentes de grandes 
talentos em detrimento dos rostos jovens e bonitos.

A rota de fuga de Guillaume para sair do estereótipo que 
lhe imprimiram é rica em situações que podem ser compa-
radas com a realidade. Na ficção como na realidade, a mu-
dança de visual para parecer mais jovem e ser aceito por um 
determinado grupo, parece ser o caminho mais fácil para ter 
de volta o tônus e ratificar que o mito da eterna juventude 
domina.

O percurso de Guillaume nos mostra que eliminar a te-
mida velhice não é uma tarefa fácil, melhor, é algo impossível 
nos dias atuais, apesar de todas as técnicas e métodos desen-
volvidos pela medicina neste sentido. Eliminar rugas ou reti-
rar as indesejadas gorduras localizadas está cada vez mais ao 
alcance das pessoas, mas o complexo processo do envelhe-
cimento não é possível de se reverter ou retardar com bistu-
ris, agulhas, pílulas ou qualquer outro método de rejuvenes-
cimento externo. 

Rock’n Roll – Por Trás da Fama também mostra como a 
opinião das pessoas sobre as outras pode ser perversa e da-
nosa, e que a imagem não é tudo. No catálogo de pequenas 
maldades do filme estão situações sobre a não aceitação do 
outro como ele é, e a não aceitação de si como se é. Mudar 
para se moldar a conceitos e padrões estéticos pode gerar su-
jeitos risíveis, porém, pior que isso, é criar sujeitos melancóli-
cos, tristes e solitários.  

Editorial rodaviva@novonoticias.com

• Em Mossoró, mestre Tarcísio 
Gurgel autografa, hoje, seu livro 
“Chuva de balas no país de Mossoró” 
que saiu pela Editora Bagaço, do 
Recife.
• Difícil é ser simples: o 
Departamento de Física Teórica e 
Experimental da UFRN, agora, é só 
Departamento de Física.        

• Hoje é o Dia do Gráfico.
• O governador Robinson Faria 
assina, hoje, ordem de serviço para 
a obra de esgoto sanitário de São 
Miguel do Gostoso.
• A grande mídia fechou com as 
medidas coercitivas do Judiciário, 
sem discutir as decisões tomadas. No 
tempo do AI-5, começou assim.

• Se vivo fosse, o monsenhor 
Severino Bezerra completaria, hoje, 
115 anos de idade.
• Concedido o titulo de Cidadã à ex-
deputada Gesane Borges Marinho.
• Os saudosistas comemoram, hoje, 
o Dia Mundial do Fusca.
• Hoje, o Detran manda sua equipe 
de Exame Prático de Direção 

Veicular para a cidade de Alexandria.
• A unidade móvel do OdontoSESC, 
iniciou uma nova temporada, na 
cidade de Itajá, a 205 Km de Natal.
• A UFRN promove hoje à tarde, 
no CCHLA, o Debate: “ Desafios 
da Democracia no Século XXI: O 
papel do estado na promoção do 
desenvolvimento sustentável.”

Sem projeto
 O DEPEN (Departamento 
Penitenciário Nacional) 
informou que o nosso 
Rio Grande do Note, 
onde aconteceu um dos 
maiores massacres no 
sistema prisional, ainda 
não apresentou projetos 
finalizados de criação de 
vagas em presídios para usar 
os recursos disponibilizados, 
assim como o Amazonas, 
onde aconteceu tragédia 
semelhante. Segundo o 
governo, o projeto do presídio 
da cidade de Afonso Bezerra, 
que oferecerá 1.206 vagas, já 
foi enviado desde o dia 8.

Justiça em Mossoró
Começa hoje, no Teatro Dix-
huit Rosado, em Mossoró, 
o 1º Encontro Estadual de 
Magistrados e Notários do 
Poder Judiciário do RN, 
promovido pela Corregedoria 
Geral de Justiça e Associação 
dos Notários e Registradores 
do RN, tendo como tema 
“A desjudicialização e os 
institutos extrajudiciais”.

Autor citado
 No seu parecer, na sessão de 
ontem do Supremo Tribunal 
Federal, o relator Edson 
Fachin citou um autor do 
Rio Grande do Norte no seu 

argumento: a procuradora 
Cibele Benevidas, no seu livro 
sobre Delação Premiada.

Chá das cinco
O presidente da 
Academia Norte-
riograndense de 
Letras, Diógenes 
da Cunha Lima, 
quer trazer para 

cá o chá das cinco, às quintas-
feiras, da Academia Brasileira 
de Letras. Hoje, além do chá, 
tem o lançamento do nº 51 
da Revista da Academia, uma 
publicação trimestral que 
vem sendo mantida com total 
regularidade, sob o comando 
de Manoel Onofre Junior.

Conta gotas
Os 24.064 servidores do 
Governo do Estado, que 
ganham mais de R$ 4 
mil mensais, receberam 
ontem a parcela de R$ 4 
mil, por conta do salário 
do mês de maio, que só 
será completado quando 
a situação melhorar...                                                                                                                                      

Celebrar é preciso
Pelo quinto ano consecutivo, 
nossa Cabo Telecon foi 
reconhecida como a 
operadora que tem os clientes 
mais satisfeitos do Brasil. Por 
conta disso, na noite de hoje, 
a empresa promoverá um 
encontro de congraçamento 
na Tábua de Carne, da Via 
Costeira.

Palavras da Mente
O diretor do Instituto do 
Cérebro da UFRN, professor 
Sidarta Ribeiro, estará 
hoje em São Paulo para 
pronunciar uma palestra 
no Instituto Tomie Ohtake, 
sobre “Mapeando a Mente 
com Palavras”, como parte 
do programa de residência 
“Inquietudes”, voltado para 
artistas, gestores, produtores e 
empreendedores.

15 contos
Mardone França, comandante 
do Instituto Certus, que atua 
nas campanhas eleitorais, 
estará, na noite de hoje, no 

Clube dos Rádio Amadores, 
para autografar seu livro 
“Histórias de Menino”, que 
saiu pela Editora Z, reunindo 
15 contos, onde evoca 
lembranças de sua infância na 
cidade de Palma, no Ceará.

Malacologia em Mossoró

O 25º Encontro Brasileiro 
de Malacologia se realiza 
hoje, na UFERSA, em 
Mossoró. Malacologia é o 
ramo da biologia de estuda 
os moluscos (polvo, lula, 
caracol, caramujo, lesma, 
etc.) . Quatro professores da 
UFERSA, Gustavo Henrique 
Gonzaga, Inês Xavier Martins, 
Emanuell Fontenele e Elano 
José da Silva, aproveitam o 
evento para lançar o livro 
“Guia Ilustrado de Moluscos 
do Litoral Oeste Potiguar”.

Dinheiro da Ciência
Depois de ouvir o Fórum 
Estadual das Instituições 
Públicas de Ensino Superior 
do RN, a Assembléia 
Legislativa realiza, na tarde de 
hoje, uma audiência pública 
tendo como tema “Orçamento 
Público e Política Estadual de 
Ciência e Tecnologia”.

DO SECRETÁRIOI DE JUSTIÇA E 
CIDADANIA, LUIZ MAURO ALBUQUERQUE 
ARAÚJO, SOBRE O PRESÍDIO DE ALCAÇUZ.

“É o lugar mais seguro 
do Rio Grande do Norte”.

Artigo Sílvio Andrade
Jornalista    silvioandrade@novojornal.jor.br
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Só uma pesquisa mais ver-
tical e ao mesmo abrangen-
do um leque maior de sonda-
gens, pode explicar se há di-
ferença substancial entre a 
avaliação do governo e a do 
governador Robinson Faria.

Até agora, nas poucas e 
pequenas avaliações, cons-
tata-se um governo não mui-
to bem avaliado nas diver-
sas classes sociais, mas com 
um desgaste que não chega 
a contaminar tão fortemente 
assim a imagem do governa-
dor, mesmo enfrentando al-
guns pontos muito desgastan-
tes para um governante.  

Não se pode perder de vis-
ta a força negativa da violên-
cia que tem bate recordes e 
sem que o governo contabili-
ze uma única vitória ao longo 
de dois anos e meio.  A violên-
cia tinge atinge todo o espec-
tro social, do miserável ao mi-
lionário. A segunda pressão é 
o sistema estadual de saúde 
apesar de uma faixa da ordem 
ou superior a 30% que dis-
põe de plano de saúde. Mas, 
no geral, tem sido um notici-
ário permanentemente ne-
gativo que solapa uma saú-
de em permanente estado de 
emergência. 

Essaspedras - salários atra-
sados, violência e saúde - er-
guem um paredão intranspo-
nível, até hoje, o que tem im-
pedido a construção de uma 
imagem mais sólida, apesar 
do governo manter um ma-
rketing insistente de presta-
ção de contas que mostra a 
eficiência da sua ação em di-
versas áreas e talvez por isso 
mesmo pouco compreensí-
vel para quem tem seus salá-
rios atrasados, sente medo de 
ir e vir e se julga abandonado 
por uma saúde que não aten-
de aos seus apelos e não miti-

ga a sua dor.  
Não se pode deixar de 

lado, como se não fizesse 
parte do quadro, a crise eco-
nômica que o governo fede-
ral enfrenta e por isso fecha 
todas as portas. O governo 
do Rio Grande do Norte dis-
põe de uma operação no va-
lor de R$ 850 milhões aprova-
da há mais de dois anos pela 
Assembléia e com capacida-
de de endividamento atestada 
pelo próprio Banco Central. 
Apesar da promessa, e reno-
vada por esses dias para agra-
dar aos governadores, até hoje 

não há como contar com es-
ses investimentos.

Tudo isto para dizer que, 
mesmo assim, nada impede 
que o governador reúna den-
tro do seu partido e dos alia-
dos, as condições mínimas 
para voltar às ruas pedindo 
votos para a sua reeleição, a 
menos que venha a ser ferido 
pelas flechas envenenadas da 
Operação Lava Jato. Até ago-
ra, o governador parece ter re-
cebido os recursos da campa-
nha direto dos fundos partidá-
rios e estariam todos na pres-
tação de contas junto ao TRE. 
Se assim for, não poderia ser 
cobrado por sua origem. 

As dificuldades, por en-
quanto, até pela distância das 
convenções, está na oposi-
ção, e se por acaso o prefei-
to Carlos Eduardo Alves não 
for candidato ao governo em 
2018. Sua posição, segundo 
pesquisas, é a de melhor ava-
liação nas diversas regiões do 
Estado. Se esse quadro perdu-
rar até junho do ano que vem, 
pode ser que a disputa tenha 
na cabeça da pista Robinson e 
Carlos como candidatos mais 
favoritos. A realidade que só 
será palpável dentro de no mí-
nimo mais doze meses.

Como será?

“A direita está solta e 
nadando de braçada depois 
do golpe.”
Juca Ferreira

1. GOSTO
A antropóloga brasileira 

Mirian Goldenberg lança seu 
novo livro - ‘Por que os ho-
mens preferem as mulheres 
mais velhas’, edição Record, 
128 páginas e lançado ontem 
no auditório da Folha, em SP.

2. EXEMPLO
Goldenberg parte do 

exemplo do novo presidente 
francês, Emmanuel Macron, 
vinte e cinco anos mais velho 
que a mulher, Brigitte, o que 
parece quebrar todos os para-
digmas, inclusive os franceses. 

3. SOLIDEZ
Na visão da antropóloga 

brasileira, é um modelo que 
acaba sendo mais sólido que as 
soluções mais convencionais, 
nas quais o homem é mais ve-
lho e é como se emprestasse a 
garantia de experiência.

4. CONJUNTO
Segundo Goldenberg, con-

siderada a maior especialista 
brasileira em relacionamen-
tos, diferença não é o proble-
ma. Ao contrário. ‘O que vale 
não é idade, mas o conjunto 
da obra. Não há inferioridade’.

UNÇÃO - Foi o padre Agustin 
Calatayud, jesuíta da Cidade 
da Esperança, seu amigo e 
confessor, o escolhidopela 
família para ministrar a unção 
dos enfermos nas horas finais 
da governadora Wilma de 
Faria.

ESTRADA - Pesquisa do 
Ministério do Turismo 
revela: aumentou em 15% o 
turismo de brasileiros que 
vão usar o carro como meio 
de transporte nas férias deste 
ano. A maioria - 58% - vai 
continuar usando avião. 

LEI - Juristas observam 
em artigos publicados em 
jornais e revistas a falta de 
ordenamento jurídico no 
Brasil ficou exposta mais uma 
vez no julgamento da Justiça 
Eleitoral que inocentou Dilma 
e Temer.

EXEMPLO - O ministro 
Gilmar Mendes criticou 
duramente o Congresso 
quando não cassou direitos 
políticos de Dilma Rousseff. 
No TSE, o voto de Mendes 
também manteve seu direito 
de ser candidata. E então?  

DÍVIDA - No governo do 
estado ainda não saiu de 
pauta idéia de alienar imóveis 
para oferecer como garantia 
da dívida junto ao Fundo 
Previdenciário, hoje acima de 
um milhão de reais. É uma 
solução correta.

ALCAÇUZ - A grande questão 
não é duvidar da segurança 
máxima de Alcaçuz, mas 
saber da sua promiscuidade 
mínima. E para testar é 
esperar o resultado da 
primeira revista. O problema 
está no portão da frente.

LUXO - O site do Mercado 
Livre regista como sendo 
do Rio Grande do Norte a 
oferta de um relógio Iwc 
Big Pilot St, Exupéry, todo 
de ouro rosa, edição de 500 
exemplares, por R$ 71 mil 
reais. É luxo só.

POSSE - A comitiva-jet que 
vai representar a Academia 
Norte-Rio-Grandense de 
Letras na posse do escritor 
João Almino na Academia 
Brasileira de Letras 
renovando, com todo rigor, 
seu guarda-roupa solene.  

FIGURINOS - Segundo 
fontes credenciadas as 
imortais vão usar longos 
brilhantes e os imortais 
gravatas estreitas e modernas 
e paletós de lapelas esguias. 
Nada daquelas golas antigas e 
cafonas, apragatadas no peito. 

VENTO - Quem vem a Natal 
dias 27 e 28 próximos para 
o nono fórum eólico no qual 
será redigida e lançada a 
Carta dos Ventos 2017 é o 
governador Paulo Câmara, de 
Pernambuco. O Brasil eólico 
nos visita.

SABIDOS? - Convenhamos: 
não é justo acusar o Poder 
Executivo de ser cúmplice 
dos irmãos Joesley e Wesley. 
Muito mais aliados foram 
o Ministério da Justiça e a 
Magistratura nos prêmios por 
suas delações.

INFERNO - Tony Ramos 
rompeu seu contrato de 
garoto-propaganda da marca 
Friboi. Não deu para sustentar 
o inferno de sair às ruas 
fazendo a propaganda dos 
irmãos. Cansado de tanta 
porrada, Ramos desistiu.  

PALCO

CAMARIM

O que será que somos?
Novamente os meios de comunicação, principalmente 

a Rede Globo querendo continuar a fazer o povo brasileiro 
de bobo e massa de manobra, agora a dar destaque, como se 
fosse uma verdade absoluta, ao depoimento de um delator e 
criminoso, Joesley Batista, dono na JBS no seu depoimento 
à Polícia Federal! Criminoso que ficou bilionário à custa do 
BNDS que o beneficiou nos governos de Lula e Dilma com 
empréstimos de 10 bilhões de dólares, e agora usando ardis 
para se livrar de investigações nas suas empresas eivadas de 
corrupção, conseguiu fazer uma delação para lá de premia-
da, e para isso usou como prova uma gravação até agora não 
periciada, manobra esta que só a ele trouxe benefícios. Con-
seguiu um “exílio” em Nova York, mora lá em um apartamen-
to de 39 milhões de dólares, um iate para passear pelo Mar 
do Caribe, ganhou 600 milhões de dólares com artimanhas 
dias antes de a sua delação vir a público com a compra de 
um bilhão de dólares e vendas de ações da JBS no merca-
do futuro!

Criou uma crise no Brasil com prejuízos incalculáveis 
que agora já se tornou institucional, isto com a cobertura do 
Ministério Público, e do aval monocrático de um Ministro do 
Supremo; Michel Temer de vice-decorativo de Dilma, agora 
segundo o delator é o chefe da Organização Criminosa do 
Brasil, pasmem, tomou o lugar de Lula! A pergunta é esta? 
Quem, fora o delator criminoso, ganhou com esta crise? Será 
a Rede Globo, que tem a JBS como uma dos seus maiores 
anunciantes, ou o       PT do Sr. Lula, que para eles quanto o 
pior, melhor? Até quando vai se usar as instituições no Brasil, 
para seus interesses? Será que é para o povo continuar o cor-
deirinho de sempre, sendo o último a ser lembrado, o que 
será que somos? Provavelmente uns inocentes úteis!
Eduardo Gomes da Costa
Via email

Mãe é presa por acorrentar filha usuária de crack
Se o Estado cumprisse com sua obrigação garantindo trata-

mento médico e principalmente sua segurança, esta mãe deses-
perada diante da omissão dos órgãos competentes não preci-
saria de tal atitude. Portanto, esta mãe tão vítima quanto a filha.
Adriana Silva
Via portal
 
Operação Juízo Final

Tomara que com esta operação diminua um pouco esta 
absurda criminalidade que vem ocorrendo em Natal e no RN!
Nilza Pires
Via portal

cartas@novonoticias.com

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovonoticias.com

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografias

Conecte-se

Escutando todos os lados
O momento de polarização pelo o qual temos passado 

nos últimos anos pode ser uma das causas do acirramento to-
tal na argumentação e, infelizmente, da perda generalizada de 
capacidade de escutarmos os outros.Do meu lado, tenho ten-
tado buscar uma maior compreensão das razões de cada par-
te, escutando as pessoas e, assim, pos-sibilitando a abertura 
de um debate mais produtivo e civili-zado. Isto cabe em todas 
as arenas de nossa vida, incluindo a política, a profissional e, 
até mesmo, a pessoal.

Tenho ouvido, em diversas situações, argumentações no 
mínimo extremamente duvidosas e claramente influencia-
das pelo radicalismo das posições dos dias atuais. Incríveis 
exercícios de malabarismo retórico tentam dar o suporte para 
alguns fatos completamente indefensáveis. Ocultação de fa-
tos e aceitação de contraprovas contestáveis têm servido para 
pessoas do bem defenderem ataques às liberdades pessoais, 
como a imprensa livre, ou para suportar argumentos clara-
mente espúrios de indivíduos envoltos em más práticas.

Por outro lado, o exercício de escutar ao outro também 
tem me ajudado a refletir e, mesmo que algumas vezes a con-
tragosto, perceber que minha opinião inicial pode estar limi-
tada e/ou carente de maior embasamento.Recentemente, em 
um tema polêmico como o julgamento de políticos envolvi-
dos em atos criminosos, tive a oportunidade de escutar os ar-
gumentos de uma pessoa envolvida diretamente com o deba-
te e com a qual, pelas suas posturas públicas, eu não compar-
tilhava de suas opiniões. 

Foi interessante atentar-me a um ponto para o qual eu ain-
da não havia posto meu foco, mas que é relevante para o tema 
em questão. Sem querer alongar-me demasiadamente sobre 
os detalhes deste embate teórico, pude perceber que, na retó-
rica do discurso, havia algo substanciado em pontos muito vá-
lidos. O cerne passava pelo dilema de manter-se o conceito de 
Estado de Direito mesmo em face de claros desvios de condu-
ta dos processados, somente por razões inerentes ao próprio 
valor da manutenção dos direitos igualitários a todos os cida-
dãos e à própria essência do equilíbrio entre os poderes políti-
cos. Tais pontos são valiosos para mim e me fizeram rever mi-
nha opinião sobre o tema.

Sem ater-me à especificidade desta conversa, eu gostaria 
apenas de compartilhar a riqueza e o poder que existe em nos 
permitirmos ouvir aos demais e não nos prendermos a posi-
ções intransigentes. Nisto estaria a beleza do debate e do nos-
so próprio crescimento contínuo. 

Nosso país vive momentos difíceis de uma grave radicali-
zação. A história tem provado que este caminho interessa so-
mente àqueles que manipulam os demais para seus próprios 
interesses. Para não ser “manipulado”, devemos escutar e re-
fletir sobre todas as alternativas, gerando nosso próprio ponto 
de vista com argumentos sólidos, desconfiando daqueles que 
vociferam as “verdades absolutas”, ou seja, algo que, por si só, 
excluí a própria necessidade de um debate.

Plural Marcus Peixoto
Presidente da UnP    marcuspeixoto@novonoticias.com
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Poesia
Somos seres únicos
Criados com tanto amor
Que somos imagem e semelhança
De Deus nosso criador

Devemos primeiro nos amar
Antes de amar alguém
Pois somos o templo vivo
Desse Deus que nos quer bem

Se cuide se preserve
Mantenha a higiene pessoal
Cuide bem de sua alma
Na higiene espiritual

Pensamentos positivos
Só atraem coisas boas
Não importa se a inveja
Lhe é dirigida por outra pessoa

Seja forte e perseverante
Nunca se deixe abater
O inimigo está à espreita
Esperando por você

Não temas segues adiante
E não olhes para trás
Segure na mão de Deus
E com passos firmes vai

Viva intensamente o hoje
Quem vive de passado é museu
O futuro a Deus pertence
O dia de hoje é todo teu

Você é lindo é perfeito
Abriu os olhos e pode respirar
Aproveite bem a vida
Tens um Deus pra ti amar
Duda do Dom
Via NOVOWhats

Acidente na BR-101
Um comentário sobre o acidente. Um absurdo ali não ter 

guardrail. Uma necessidade urgente para evitar que os carros 
passem para o outro lado da via, em qualquer situação. Nos-
sas autoridades não estão nem aí pra isso. João Pessoa já deita 
e rola em cima do RN em muitos detalhes. Esse é só um deles.
Via NOVOWhats

Boato – Uber ‘’assaltante’’
Esse negócio sobre o motorista do Uber é mais uma coi-

sa de um vagabundo que não tem o que fazer. Deve ser um 
frustrado mal resolvido!
Ronaldo Lima
Via NOVOWhats

Cadastre-se:
Você já conhece o NOVO-Whats? Ele é uma ferramenta 

rápida e eficiente no recebimento e envio de informações. 
Através dele, você tem acesso a três boletins de notícias 
com os destaques do momento, tanto do Brasil quanto do 
mundo. Além disso, você também tem a sua disposição um 
canal rápido para fazer denúncias, sugerir pautas e muito 
mais. Se você tem aquela denúncia para fazer e não sabe a 
quem recorrer, o NOVOWhats dá espaço para sua reclama-
ção e te ajuda a divulgar o seu problema no boletim do 12h.

Se você gosta de ficar por dentro das últimas do trânsi-
to, o boletim da noite é o ideal para você, pois além de um 
resumão de notícias, ele também oferece um super radar 
do trânsito.

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

O capítulo final da vida da 
professora Wilma Maria de 
Faria, escrito no final da noite 
de quinta-feira, 15 de junho, 
dia santo dedicado a Corpus 
Christi, assinalou o ocaso da 
trajetória da mulher que mar-
cou, durante três décadas, a 
vida pública do Rio Grande 
do Norte. 

Wilma de Faria, que co-
meçou a sua vida pública 
como mulher de um gover-
nador nomeado – o último da 
safra dos governadores biô-
nicos, escolhidos em proces-
so indireto no período do re-
gime militar que o Brasil vi-
venciou em abril de 1964 e 
março de 1985 – fez da obs-
tinação, da ousadia, da cora-
gem, da lucidez e da paixão 
as suas marcas, suas princi-
pais características.

Wilma ousou sempre. Lu-
crou com a ousadia, abriu 
caminhos, conquistou car-
gos, postos, cortou veredas 
por onde fez avançar o papel 
das mulheres na vida públi-
ca. Mas também pagou pela 
ousadia. Obteve vitórias e co-
lheu derrotas.

A primeira ousadia foi 
romper com um roteiro pré-
-estabelecido para o com-
portamento das mulheres na 
vida pública. Wilma, que no 
princípio usava o sobreno-
me Maia, do marido Lavoisier 
Maia, primeiro rompeu ideo-
logicamente com o ambien-
te que a gerou, marcadamen-
te governista, filosoficamente 
alinhado com o pensamento 
da direita que se tornara he-
gemônica no País e no Estado. 

De primeira-dama, Wil-
ma Maia virou secretária do 
Trabalho e Bem-estar Social. 
Logo se habilitou a disputar 
o cargo de prefeita da capi-
tal. Foi derrotada nas urnas 
de 1985 pelo imbatível depu-
tado Garibaldi Filho. Mas a 
força do seu trabalho e a dis-
posição demonstrada numa 
campanha memorável logo 
a credenciaram à disputa pe-
las eleições para a Assem-
bleia Nacional Constituinte 
de 1986. Wilma foi eleita com 
a maior votação proporcional 

de todos os deputados consti-
tuintes. De todo o País.

No Congresso rompeu 
com a orientação do seu 
grupo partidário e familiar. 
Aliou-se à esquerda, defen-
deu direitos dos trabalhado-
res e avanços sociais. Ganhou 
nota 10 no Departamento In-
tersindical de Assessoria Par-
lamentar (DIAP). Em 1988, 
disputou novamente as elei-
ções para prefeita de Natal. 
Enfrentou o deputado fede-
ral Henrique Alves que tinha 
o apoio do primo prefeito Ga-
ribaldi Filho, do governador 
Geraldo Melo e do governo 
do presidente José Sarney. 
Venceu a eleição e ganhou, 
em definitivo, a alcunha de 
“Guerreira”.

A partir daí, Wilma foi se 
estabelecendo como a princi-
pal liderança política da capi-
tal. Conseguiu fazer de Aldo 
Tinoco Filho, engenheiro sa-
nitarista e um neófito em polí-
tica, o seu sucessor, derrotan-
do, de novo, Henrique Alves. 
Aldo foi atraído pelo PSDB, 
rompeu com Wilma e termi-
nou o mandato de forma me-
lancólica.  Wilma, depois de 
fracassar fragorosamente nas 
eleições para governador em 
1994, reconquistou a prefei-
tura de Natal em 1996 e se re-
elegeu em 2000.

Em abril de 2002, no mo-
mento de maior ousadia de 
toda a sua trajetória, Wilma 
renunciou a 2 anos e 8 meses 
de mandato para se lançar 
numa disputa pelo governo 
do Estado. Venceu o senador 
Fernando Bezerra e depois o 
então governador Fernando 
Freire e se elegeu a primeira 
governadora do Estado. Em 
2006, mesmo enfrentando 
problemas, lançou-se candi-
data à reeleição e impôs uma 
virada nas pesquisas e uma 
derrota inédita ao até então 
imbatível Garibaldi Filho.

A partir daí, Wilma dedi-
cou-se à tarefa de chegar ao 
Senado, considerado um des-
tino certo e confortável para 
ex-governadores. Talvez te-
nha sido o seu maior erro. Per-
deu as eleições em 2010 para 
Garibaldi Filho e José Agripi-
no Maia e em 2014 para Fá-
tima Bezerra. Em 2012, acei-
tou ser vice-prefeita na cha-
pa de Carlos Eduardo Alves. 
Quatro anos depois, sem ou-
tra opção e já com a saúde 
bastante debilitada, concor-
reu às eleições para vereado-
ra em Natal.

Com isto, não fosse a do-
ença que a consumiu em 
apenas dois anos, Wilma te-
ria concluído a sua trajetória 
na vida pública como come-

çou, em Natal, a cidade que 
a projetou politicamente, a 
adotou como liderança e se 
tornou seu cartão de visitas, 
reconhecendo-a como uma 
gestora pública capaz, deter-
minada, com visão de futuro 
e espírito público.

As marcas deixadas por 
Wilma de Faria estão espalha-
das pela cidade. A ponte de 
Todos, denominada Newton 
Navarro, a abertura do pro-
longamento da avenida Pru-
dente de Morais, a continua-
ção da Floriano Peixoto, via-
dutos, praças, uma tradição 
de bem cuidar dos canteiros. 

Como governadora, Wil-
ma ousou ainda mais. Es-
tão espalhadas por várias ci-
dades, como Mossoró, Cai-
có, Currais Novos, Macau e 
tantas outras obras que com-
põem o legado de uma go-
vernante que trabalhava com 
afinco, que não recuava dian-
te de obstáculos e era conhe-
cida por exigir dos seus auxi-
liares e assessores um traba-
lho de extrema qualidade.

Wilma também cometeu 
seus erros. Pagou por eles. A 
fatura dada a quem muito ou-
sou foi apresentada em for-
ma de abandono de quem 
ela ajudou. A roda da fortuna 
girou e a ex-guerreira se viu 
atropelada pelas articulações 
que lhe tiraram o PSB, parti-
do que ela construiu no Rio 
Grande do Norte, construin-
do uma terceira força capaz 
de se tornar uma espécie de 
pêndulo.

Muito ainda haverá de ser 
dito e escrito sobre Wilma 
Maria de Faria, sobrinha-neta 
de Dinarte Mariz, nascida em 
Mossoró e criada no Seridó. 
Receberá elogios e críticas, 
mas ninguém, em sã consci-
ência, poderá desconhecer 
sua coragem e determinação.

Wilma não conhecia o 
medo. E se de fato o viven-
ciou conseguiu transformar 
em obstinação. Morreu da 
forma como viveu. De forma 
corajosa, depois de ter escri-
to a própria história e muda-
do os rumos da vida pública 
do Rio Grande do Norte.

 Wilma de Faria: 
a ousadia e o legado de uma guerreira

Gerson de Castro
Jornalista | gersondecastrojornalista@gmail.com

Jornal de Gerson de Castro
Jornalista | gersondecastrojornalista@gmail.com

Jornal de

Senhor leitor O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

+LIDAS

Uma mulher foi morta durante assalto a um ônibus da Linha 
B da empresa Trampolim da Vitória durante a manhã desta 

quarta-feira (21). Ela foi atingida por engano, na frente de sua 
filha de apenas 8 anos.

Sejuc nega “salve” de facção 
para atacar policiais no RN:

Alerta de boato: Uber 
‘’assaltante’’:

Motorista morre e dois ficam 
feridos em acidente na BR 

101: Belo clique da natureza em Serra de São Bento pela 
leitora Liziane Virgílio.
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Dólar  Comercial: 3,333 Ibovespa: -0,01%    60.761,74

Selic: 10,25% IPCA: +0,31%Euro 3,725

Pesquisa anual do setor mostra que os empreendimentos realizados em 2015 caíram em 
relação a 2014, somando R$ 354 bilhões; receita líquida também sofre retração no período

investimentos na construção 
civil têm queda de 16%, diz iBGE

T
odos os setores de 
atividade ligados 
à construção civil 
do país fecharam 
com números ne-

gativos no valor adicionado 
entre 2014 e 2015. Houve re-
cuo no número de empresas 
ativas, na receita operacional 
líquida, no número de incor-
porações e nas construções 
contratadas por entidades pú-
blicas, que perderam partici-
pação entre um ano e outro.

A constatação é da Pesqui-
sa Anual da Indústria da Cons-
trução – Paic 2015 - que o Ins-
tituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) divulgou 
ontem  (21), no Rio de Janei-
ro. Os empreendimentos rea-
lizados pelo indústria da cons-
trução somaram R$ 354,4 bi-
lhões, queda de 16,5% em re-
lação a 2014.

O mesmo aconteceu com 
a receita operacional líqui-
da, que, ao fechar com mo-
vimentação de R$ 323,9 bi-
lhões, também registrou retra-
ção de 18,7% em termos reais. 
Já o gasto com pessoal ocu-
pado correspondeu a 33,3% 

dos custos e despesas des-
sas empresas. Já o salário mé-
dio mensal recuou 1,4%, pas-
sando de R$ 1.970,05 em 2014 
para R$ 1.943,43 em 2015.

A pesquisa é importan-
te fonte de informações esta-
tísticas sobre o segmento em-
presarial da construção, for-
necendo aos órgãos governa-
mentais e privados subsídios 
para o planejamento e aos 
usuários em geral, informa-
ções para estudos setoriais 
mais aprofundados.

No Rio Grande do Norte, 
as empresas da Construção 
Civil, em 2015, que possuíam 
cinco ou mais pessoas ocu-
padas, realizaram incorpora-
ções, obras e serviços no va-
lor corrente de R$ 4 bilhões. 
Houve uma  expansão insig-
nificante em comparação ao 
ano de 2014 que foi de R$ 4 bi-
lhões. Segundo o IBGE, isso se 
deveu, provavelmente, à con-
tinuada desaceleração da eco-
nomia desde o 2º semestre de 
2014.

De acordo com a pesquisa 
do IBGE, em 2015, o RN tinha 
964 empresas ativas da indús-

tria da construção no RN com 
34.561 mil pessoas ocupadas. 
Uma característica importan-
te da atividade indústria da 
construção civil é a capaci-
dade de absorção de grande 
quantitativo da força de tra-
balho com “baixa qualifica-
ção”, explicou o IBGE através 
de nota. 

No comparativo de 2015 
em relação a 2014 houve uma 
redução de 6.416 (15.65%) de 
pessoas ocupadas na constru-

ção civil no RN. O número de 
empresas ativas caiu 73%. Se-
gundo a PAIC-2015, o gasto 
do setor com pessoal foi de R$ 
903  milhões corresponden-
tes a 32,87% do total de custos 
das empresas maquele perío-
do que foi de R$ 2,749 bilhões.  

As empresas gastaram no 
consumo de material de cons-
trução, R$ 1,1 bilhão, repre-
sentava 40,18% do total dos 
custos e despesas R$ 2,7 bi-
lhões da construção no RN .

No estado, as  1.048 em-
presas atuantes em 2015, ocu-
param 38.823 pessoas, pagan-
do salários, retiradas e outras 
remunerações R$ 778,9 mi-
lhões e tiveram o valor das in-
corporações, obras e/ou servi-
ços da construção em R$ 4,5 
bilhões.

VARIAÇÃO NEGATIVA
Para o país, a avaliação do 

IBGE é clara: “todos os seto-
res de atividade tiveram varia-
ção negativa do valor adicio-
nado entre 2014 e 2015. Além 
das construções contratadas 
por entidades públicas terem 
perdido participação de 2014 
para 2015, as obras de infraes-
trutura, grupo de maior peso 
na construção, reduziram o 
valor de R$ 138,9 bilhões, em 
2014, para R$ 106,9 bilhões, 
em 2015.”

Na avaliação do gerente 
da Pesquisa Anual da Indús-
tria da Construção, José Car-
los Guabyraba, os resultados 
da construção civil relativos a 
2015 foram influenciados pela 
retração da economia brasilei-
ra, traduzida nos números do 

Produto Interno Bruto (PIB) 
– a soma de todas as riquezas 
produzidas no país.

“Deve-se observar que a 
variação do PIB trimestral em 
2015, em relação a 2014, foi de 
-3,8%, a maior retração da sé-
rie histórica atual iniciada em 
1996. A partir de 2014, o seg-
mento da construção passou 
a refletir o ambiente de desa-
celeração da atividade eco-
nômica do país, evidenciado, 
no âmbito da demanda inter-
na, pela perda de dinamismo 
do consumo das famílias, que 
apresentou queda de -3,9% 
em relação a 2014”.

Os números indicam, ain-
da, que havia 131,5 mil empre-
sas ativas em 2015 que empre-
gavam 2,4 milhões de pessoas. 
Este nível de ocupação do se-
tor da construção, no entanto, 
foi meio milhão a menos do 
que em 2014.

A construção de edifícios 
se manteve em 2015 como 
o setor que mais contribuiu 
para o valor corrente, com R$ 
165,7 bilhões das incorpora-
ções, obras e/ou serviços, com 
participação de 46,7%. 

// Em 2015, a queda na indústria da construção civil foi de 15,65%

FÁBIO CORTEZ / ARQUIVO NOVO

A   relação entre estágio 
e oferta de vagas por 
empresas diante da 

nova legislação será o desta-
que hoje (22) em evento pro-
movido pelo CIEE (Centro de 
Integração Empresa-Esco-
la), em Natal. O desembarga-
dor do Tribunal Regional do 
Trabalho (TRT), Sérgio Pin-
to Martins, da 2ª Região, dará 
palestra sobre o assunto. 

"Estágio e Relação de Em-
prego", título de livro do de-
sembargador, é o tema da 
palestra. O livro que é fala 
do tema atual e que interes-
sa empresas e trabalhadores 
será distribuído gratuitamen-
te aos participantes. O encon-
tro vai abordar a legalidade 
do estágio, as facilidades em 
contar como apoio de agente 
de integração, como previsto 
na Lei do Estágio (11.788/08), 
bem como o valor educacio-
nal e social da atividade.

 Magistrado do TRT desde 
1990, com 52 livros escritos, 
o palestrante é tido como um 
dos maiores especialistas em 
Direito do Trabalho do país. 
Martins é mestre em Direito 
Tributário pela Universidade 
de São Paulo (USP), doutor 
e livre docente em Direito do 
Trabalho pela mesma insti-
tuição, onde também leciona.

 Precedida por café da ma-
nhã, a palestra é gratuita. Para 
participar é necessário se ins-
crever antecipadamente pelo 
telefone (84) 3089-7703 ou 
pelo endereço eletrônico ma-
riana_boldrini@cieesp.org.br. 
Será disponibilizado certifi-
cado de participação.

Com atuação no Rio 
Grande do Norte desde 1982, 
o CIEE beneficia atualmen-

te mais de 3,2 mil jovens no 
Estado por meio de progra-
mas de estágio e de aprendi-
zagem. Às empresas, oferece 
um grande banco de talentos, 
com cerca de 25 mil jovens 
cadastrados, o que facilita 
a seleção de estagiários de 
acordo com o perfil necessi-
tado pelas mesmas. Além dis-
so, oferece todo o apoio para 
elaboração de bons estágios 
e cuida de toda a parte buro-
crática da administração dos 
programas.

 O bom resultado da par-
ceria entre empresas e CIEE 
na gestão de bons programas 
de estágio, para formação de 
futuros talentos, pode ser ve-
rificado na alta taxa de efeti-
vação: 64,7% dos estudantes 
são contratados ao final do 
estágio. Além disso, a ativida-
de tem um importante viés 
social, já que muitos estudan-
tes utilizam a bolsa-auxílio 
recebida para custear os es-

tudos e auxiliar no orçamen-
to doméstico, o que colabora 
para evitar a evasão escolar e 
aumentar a renda familiar.

 
SOBRE O CIEE

Desde sua fundação, há 
53 anos, o CIEE já encami-
nhou 16 milhões de estudan-
tes para estágio e aprendiza-
gem em empresas e órgãos 
públicos parceiros. 

A marca confirma o cres-
cente reconhecimento da efi-
cácia do estágio e da apren-
dizagem em duas importan-
tes frentes: como capacita-
ção prática dos jovens para o 
mercado de trabalho e como 
fonte de recrutamento de no-
vos talentos. 

O CIEE também desen-
volve uma série de ações gra-
tuitas, tais quais: Programa de 
Educação à Distância, Orien-
tação Jurídica à População 
(Projur), além de Ciclos de 
Palestras, Concursos Literá-
rios – que estimulam a escrita 
e a leitura -, Feira do Estudan-
te - Expo CIEE, entre outros.

SERVIÇO

“O estágio e a sua oferta 
por parte das empresas 
diante da nova legislação” 

Palestrante:
Desembargador Sérgio Pinto 
Martins, do Tribunal Regional 
do Trabalho da 2ª Região
Hoje (22) às 8h30 no 
auditório da Câmara dos 
Dirigentes Lojistas de Natal 
(CDL), na Rua Ceará-Mirim, 
322, no bairro do Tirol

// Oportunidade 

ciEE promove palestra  
sobre emprego e estágio

// Desembargador do Trabalho, 
Sérgio Pinto martins

REPRODUÇÃO
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Denilson Oliveira 
Da Folhapress

O sentido  
dos  
negócios
Empresas apostam no marketing 
olfativo para criar uma identidade 
através de aromas e, com isso, atrair  
consumidor pelo cheiro do lugar, uma 
tendência mundial para elevar vendas

L
ogo que chega ao 
saguão do Tivoli 
Mofarrej, hotel 
cinco estrelas 
localizado na 

região dos Jardins, em São 
Paulo, o hóspede percebe 
que há algo diferente no ar: 
uma leve, mas marcante 
fragrância de verbena. O 
mesmo perfume dos kits de 
produtos de higiene pessoal.

"Chegamos a essa 
fragrância após testar mais 
de 15 aromas. Ela cria uma 
memória afetiva e olfativa 
e serve como mais uma 
ferramenta de identidade", 
diz Miguel Garcia, diretor-
geral do Tivoli.

De olho nesse impacto 
que o cheiro pode causar 
nos clientes, lojas, marcas, 
empresas e até consultórios 
apostam suas fichas no 
marketing olfativo. "Em 
alguns casos, essa alternativa 
pode elevar muito as vendas 
já que cerca de 33% do que 
sentimos é levado para o 
cérebro", afirma Mohamed 
Gorayeb, especialista em 
técnicas de vendas, citando 
pesquisa da Universidade 
Rockfeller, em Nova York.

Recentemente, a Nutty 
Bavarian, que comercializa 
frutos secos caramelizados 
em quiosques de shoppings, 
constatou em um 
levantamento que 90% de seus 
clientes lembram do cheiro 
do produto sendo preparado 
quando pensam na marca e 
que 67% deles compraram por 
conta desse aroma.

"É preciso ter em mente 
o que a marca e o produto 
querem transmitir. Os 
clientes buscam ter uma 
experiência. É aí que uma 
estratégia de marketing 
olfativo é bem-vinda", diz 
Pedro Salomão, sócio-

fundador da Rádio Ibiza, 
agência que desenha 
projetos de marketing 
sensorial.

Segundo Julio Yoon, 
diretor comercial da Biomist, 
empresa especializada 
em marketing olfativo 
e desenvolvimento de 
fragrâncias, também é 
preciso que a empresa 
conheça bem seu público-
alvo. A partir disso, 
desenvolvemos três 
amostras até chegar à que 
será escolhida.

Entre os mais de 2.000 
projetos criados pela Biomist, 
que cobra a partir de R$ 10 
mil, estão os das lojas Nike 
e Vila Romana. "Os aromas 
que criamos transmitiam 
uma sensação de 
empoderamento. É o mesmo 
que os frequentadores 
sentem quando entram em 
determinado shopping mais 
requintado", afirma Teófilo 
Obara, diretor de tecnologia 
da empresa.

No caso da Vila Romana, 
o cheiro agradou aos clientes 
e hoje o perfume da marca é 
vendido nas lojas. A empresa 
também já desenvolveu 
fragrâncias para hospitais, 
clínicas odontológicas e spas.

A empresa Mon Absolu, 
da francesa Fanny Moreau, 
especializou-se em atender 
agências de publicidade e de 
branding e organizações que 
buscam identidade olfativa.

"Comecei produzindo 
perfumes personalizados 
para o consumidor final. Mas, 
aos poucos, companhias 
começaram a me procurar. 
Hoje, meu foco é o marketing 
olfativo", diz a perfumista. 
Ela leva até três meses para 
criar uma identidade olfativa 
e já assinou trabalhos para 
os hotéis Pulmann, a rede 
de escolas de inglês CNA e 
a montadora de automóveis 
Citröen.

CADA CHEIRO NO SEU LUGAR

Confira quais sensações 
cada aroma transmite 
e para quais ambientes são 
mais indicados

RELAXAMENTO
Fragrâncias como a lavanda 
são indicadas para clínicas 
odontológicas de saúde 
e estéticas, pois trazem 
sensação de tranquilidade

FRESCOR
Ambientes grandes e 
arejados, como shoppings 
e saguões de hotéis pedem 
notas que transmitam a 
sensação de limpeza, como 
verbena e capim-limão

ROMANTISMO
Os aromas florais trazem 
uma atmosfera mais 
romântica e inocente. São 
indicados para casas 
de chás, lojas de moda 
feminina mais clássicas e de 
roupas para meninas

ENERGIA
Os cítricos são indicados 
para academias de 
ginásticas e outras áreas 
para prática de esporte. 
Essas fragrâncias 
transmitem uma sensação 
revigorante e energizante

ESTABILIDADE
Lojas de roupas masculinas, 
barbearias e ambientes mais 
sóbrios, como escritórios 
de advocacia, pedem 
notas amadeiradas, que 
transmitem sensação de 
confiança

AQUECIMENTO
A baunilha, a canela e o 
almíscar são notas quentes 
que rementem ao calor da 
pele. Portanto, são as mais 
indicadas para ambientes 
que vendam lingerie e 
roupas femininas

Cada projeto da Mon Absolu 
custa a partir de R$ 3.000

Moraeu já atendeu 
pedidos inusitados, como a 
criação de uma fragrância 
que lembrasse o cheiro de 
São Paulo. “Eu me inspirei no 
café, importante na história 
da cidade, na garoa e, um 
pouco, na poluição”, afirma.

Já a equipe da Biomist 
perfumou o ambiente de um 
cemitério vertical. “Nossa 
referência foram aromas 
que transmitem paz e 
tranquilidade ao local”, diz 
Obara.

PROFISSIONAIS
Como é recente no Brasil, 

o marketing olfativo carece 
de empresas especializadas 
e profissionais. Não há um 
curso superior específico. 
Segundo a Associação 
Brasileira de Cosmetologia, 
existem no país cerca de 
60 perfumistas -na França, 
cerca de 800 pessoas 
trabalham como perfumistas, 
avaliadores olfativos e 
designers de cheiros. Em São 
Paulo, as faculdades Santa 
Marcelina e Oswaldo Cruz 
oferecem pós-graduação em 
perfumaria.

“Por ser uma área 
específica e com poucos 

profissionais atuantes, esse 
cargo assemelha-se ao de 
outras áreas técnicas com 
dificuldade para preencher 
suas vagas. O prazo para a 
empresa preencher um posto 
pode levar até um ano”, diz 
Carolina Silva, coordenadora 
de RH da agência de 
empregos Luandre.

Entre os currículos 
enviados para a agência por 
pessoas que atuam na área, a 
pretensão salarial varia de R$ 
5 mil a 10 mil. Um perfumista 
ganha mais de R$ 10 mil, e 
um avaliador olfativo recebe 
entre R$ 5 mil e R$ 10 mil.
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Ação educativa visa conscientizar motoristas e diminuir o número de acidentes 
nas estradas potiguares. Instalação em shopping reproduz cenário de tragédias

detran lança campanha 
#CurtodirigirBem

V
isando cons-
cientizar os con-
dutores e re-
duzir o núme-
ro de acidentes 

nas vias potiguares, o Depar-
tamento Estadual de Trân-
sito do RN (Detran) conti-
nua apostando na educa-
ção como principal aliada na 
luta por um trânsito melhor 
e, ontem, lançou a campanha 
#CurtoDirigirBem, que tem 
por objetivo despertar a refle-
xão em cada um sobre o que 
se diz e o que se faz na posi-
ção de motorista no trânsito.

As peças publicitárias re-
tratam a realidade, que tam-
bém vai estar sendo mostra-
da por meio da reprodução 
fiel de acidentes fatais com 
motocicletas e automóveis ex-
postos em área privativa do 
Natal Shopping, que recebeu 
ontem o evento de lançamen-
to da campanha educativa.

Além da reprodução dos 
trágicos acidentes que acon-
tecem diariamente em nossas 
estradas, essa nova campa-
nha traz aos visitantes do Na-
tal Shopping uma experiência 
com os óculos simuladores de 
embriaguez. Por meio de rea-
lidade virtual, o visitante pode 
experimentar os efeitos do ál-
cool ao qual o condutor em-
briagado fica passível. O equi-
pamento mostra com exati-
dão o perigo para a vida hu-
mana do que é a embriaguez 
ao volante.

Um dado relevante, que 
pode ser atribuído as campa-
nhas educativas encampadas 
pelo Detran nos últimos anos, 
é a constatação realizada pelo 
Hospital Walfredo Gurgel, que 
registrou uma redução de 
12% no número de pacientes 
vítimas de acidentes de trân-
sito no Rio Grande do Norte 
em 2016 em relação ao ano de 
2015. Na avaliação do Detran, 
um fator preponderante para 
essa redução vem em função 
do trabalho de ampliação das 
campanhas educativas divul-
gadas em todo o Estado.

“A campanha é de extrema 
importância e estamos sem-

pre buscando essa interação. 
Temos tido uma diminuição 
no numero de acidentes. Em 
2016 foram quase 1700 aci-
dentes a menos que em 2015. 
De 2012 a 2015 foram 20% 
a menos. Essas campanhas 
mostram a importância de se 
ter prudencia e respeito às leis 
de trânsito”, destacou o Dire-
tor-geral do Detran, Júlio Cé-
sar Câmara.

A campanha vai ainda 
apontar as várias situações 
em que vidas foram perdidas 
e que poderiam ter sido pre-
servadas pelo simples fato do 
condutor respeitar a legisla-
ção de trânsito. Será empre-
gado todo um aparato publi-
citário na mídia alertando 
para a responsabilidade so-
cial do motorista quando este 
conduz um veículo no trânsi-
to, sendo essas peças publici-
tárias ampliadas com a ação 
efetiva das equipes de Edu-
cação de Trânsito do Detran, 
que estarão nas ruas e esco-
las do Estado promovendo 
a campanha educativa junto 
aos condutores e estudantes. 
“As últimas campanhas reali-
zadas pelo Detran já resulta-
ram em diminuição no núme-
ro de acidentes, mas é preciso 
uma vigilância constante, es-
tamos investindo em educa-
ção no transito e em fiscali-
zação, e o resultado está sen-

do positivo”, concluiu o diretor 
Júlio César.

Segundo a Agência Exe-
cutiva Publicidade, respon-
sável pelo desenvolvimento 
da campanha, a ideia de tra-
zer o óculos para a ação do 
Detran visa mostrar na práti-
ca os efeitos do alcool ao vo-
lante. Foram trazidos 6 ocu-
los simuladores para o even-
to, para acompanhar a cam-
panha que fica até o final de 
julho nos shoppings em Natal. 

Ao usar o óculos a primei-
ra sensação é de visão total-
mente turva e desfocada, um 
dos primeiros sinais de em-
briaguez. Para fazer o percur-
so, a dificuldade é imediata, 
pois a visão desfocada cau-
sa tontura e faz as linhas pa-
recerem duplas. Mesmo per-
correndo com lentidão, ainda 
é bem dificil acertar o trajeto. 
E o mais chocante é a seme-
lhança com a realidade. 

Para a dona de casa Karina 
Paula, de 50 anos, a experien-
cia com o simulador a fez ter 
mais medo da mistura álcool 
e direção.  “A sensação é hor-
rível. Fiquei vendo duas faixas, 
com visão embaçada. Sempre 
tive medo de quem bebe e di-
rige, porque pode se ferir ou 
ferir os outros, né? Nunca fi-
quei embriagada, e quando 
bebo um copo ou outro de 
cerveja, já não dirijo”. 

// Lançamento da campanha aconteceu ontem no Natal shopping em instalação que chama atenção pela gravidade das consequências da falta de responsabilidade no trânsito

FOTOS: FRANKIE MARCONE / NOVO

CEDIDA

Temos tido uma 
diminuição 
no número 

de acidentes 
[nos últimos 
anos]. Essas 
campanhas 
mostram a 

importância 
de se ter 

prudencia e 
respeito às leis 

de trânsito”.

Júlio César Câmara 
Diretor-geral do Detran

A sensação [da 
simulação] 
é horrível. 

Fiquei vendo 
duas faixas, 
com a visão 
embaçada. 
Sempre tive 

medo de quem 
bebe e dirige, 

porque pode se 
ferir ou ferir os 

outros”.

Karina Paula
Dona de casa

// Na instalação, cidadão pode simular experiência de dirigir embriagado usando um óculos de realidade virtual

Morre 
assaltante 
que matou 
mulher

O criminoso que 
praticou o assalto 
a um ônibus na 

cidade de Parnamirim, 
no início da manhã de 
ontem, numa ação que 
resultou na morte da 
técnica de enfermagem 
Verônica Oliveira de Brito, 
de 40 anos, foi encontrado 
morto às margens da 
rodovia BR-101, na 
comunidade de Taborda, 
em São José de Mipibu, 
ontem à tarde, poucas 
horas depois do crime. O 
cadáver foi encontrado 
a pouco mais de dois 
quilômetros do local do 
assalto.

O homem, identificado 
pela Polícia Civil como 
Felipe Batista dos Santos, 
de 24 anos, apresentava 
ferimentos provocados 
por disparos de armas de 
fogo. 

Na ação dentro do 
ônibus da empresa 
Trampolim da Vitória que 
fazia a Linha B, logo após 
recolher os pertences 
de vários passageiros, 
ele foi alvejado por uma 
pessoa que estava armada 
dentro do veículo. Na 
troca de tiros, o criminoso 
terminou por atingir 
Verônica Oliveira de Brito, 
que estava acompanhada 
de sua filha, que tem 
apenas 12 anos.

A mulher ferida 
no assalto ainda foi 
encaminhada para 
o Hospital Estadual 
Deoclécio Marques, em 
Parnamirim, mas não 
resistiu aos ferimentos e 
morreu. Ela foi atingida 
por um tiro no pescoço. 

Os pertences dos 
passageiros foram 
encontrados largados 
a poucos metros do 
local do crime. O caso 
será investigado pela 1ª 
Delegacia de Polícia de 
Parnamirim.

O passageiro que 
estava armado no ônibus 
e trocou tiros com o 
assaltante não havia 
sido identificado até o 
momento do fechamento 
desta reportagem. 

O vídeo que mostra 
a ação completa 
do criminoso está 
disponível no portal 
novonoticias.com e 
também nas redes sociais 
do NOVO. 

// Ônibus

// Homem foi achado morto 
próximo ao local do crime
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Programa nacional de vacinação imunizará os jovens do grupo entre 11 a 15 
anos; parceria com o Ministério da Educação vai levar a vacina paras escolas 

Governo estende a vacina 
de HPV para os meninos

M
eninos de 11 
a 15 anos in-
completos, 
transplanta-
dos, pacien-

tes em tratamento com qui-
mioterapia e radioterapia po-
dem se vacinar contra HPV 
no Sistema Único de Saúde. 
A ampliação da oferta da va-
cina faz parte de uma estraté-
gia que já havia sido anuncia-
da no início do ano de, grada-
tivamente, expandir o público 
que recebe o imunizante. Até 
o mês passado, a vacina esta-
va disponível apenas para me-
ninos entre 12 e 13 anos, além 
de meninas de 9 a 14 anos e 
pessoas com HIV entre 9 e 26 
anos.

A expansão ocorre num 
momento em que o Ministé-
rio da Saúde ainda se depara 
com uma baixa adesão à cam-
panha e resistência à vacina 
Para se ter uma ideia, este ano 
foram vacinados 16,5% dos 
meninos entre 12 e 13 anos. 
A taxa de cobertura entre me-
ninas entre 2014 e maio deste 
ano é de 45,1%, bem abaixo da 
meta, que é imunizar 80% do 
público-alvo.

"Temos um grande cami-
nho a percorrer para que pos-
samos mudar esse quadro", 
afirma a coordenadora do 
Programa Nacional de Imuni-
zação, Carla Domingues. Ela 
observa que o problema é en-
frentado em todo o País. "Não 
é um problema pontual. Não é 
dificuldade de acesso. Todos 
têm de estar engajados nessa 
luta", completou.

A grande aposta do gover-
no é a parceria com o Ministé-
rio da Educação, que permite 
a vacinação nas escolas. Em-
bora tenha sido anunciada an-
tes da divulgação da campa-
nha do HPV, a estratégia por 
enquanto não vingou. O Mi-
nistério da Saúde disse não ter 

números sobre quantos mu-
nicípios e Estados atenderam 
ao chamado. "Tivemos expe-
riências bem sucedidas, como 
no Estado de Santa Catarina e 
na cidade de Niterói. O ideal é 
que isso seja repetido em ou-
tros locais."

Carla diz não haver um 
motivo único para que a ade-
são de escolas à iniciativa ain-
da não esteja em níveis con-
siderados ideais. Ela observa, 
porém, que campanhas nas 
escolas exigem uma prepara-
ção especial.

Ao mesmo tempo em que 
a adesão é baixa, os estoques 
de vacina continuam altos e 
parte dela pode vencer em 
pouco tempo. Pelos cálculos 

do ministério, centrais estadu-
ais têm cerca de 465 mil do-
ses para vencer até setembro. 
"Consideramos aceitável uma 
perda de até 5%. Em nenhum 
Estado essa marca será atingi-
da, será bem menos. Mas que-
remos que esse número se re-
duza ainda mais." Contados 
os lotes que vencem no pri-
meiro semestre de 2018, o nú-
mero salta para 1,64 milhão 
de doses. Atualmente, no esto-
que nacional existem 5,6 mi-
lhões de doses do imunizante.

Além da vacinação nas 
escolas, que deverá ser reto-
mada no próximo semestre, 
o governo planeja fazer uma 
campanha para incentivar a 
vacinação.

O HPV é transmitido pelo 
contato direto com a pele ou 
mucosas infectadas ou por 
meio de relação sexual. Tam-
bém pode ser transmitido da 
mãe para o filho no momento 
do parto. Até o ano passado, a 
vacina estava disponível ape-
nas para meninas entre 9 e 13 
anos. A partir deste ano, a indi-
cação foi ampliada para garo-
tas de até 14 anos.

A vacina ofertada no SUS 
para os garotos é quadrivalen-
te, a mesma que, desde 2014, 
é oferecida para as meninas. 
O imunizante protege contra 
quatro subtipos do vírus HPV 
(6, 11, 16 e 18) e possui 98% de 
eficácia.

Entre meninos, a vacina 

tem como objetivo proteger 
contra os cânceres de pênis, 
garganta e ânus, doenças que 
estão diretamente relaciona-
das ao HPV. 

De acordo com a pasta, 
os cânceres de garganta e de 
boca são o 6º tipo de câncer 
no mundo, com 400 mil casos 
ao ano e 230 mil mortes. Mais 
de 90% dos casos de câncer 
anal têm origem na infecção 
pelo HPV.

Entre o grupo feminino, a 
imunização tem como obje-
tivo proteger contra o câncer 
de colo do útero, vulva, vagi-
nal e anal, além de lesões pré-
-cancerosas, verrugas genitais 
e outras infecções causadas 
pelo vírus.

Stress 
aumenta 
risco de 
bruxismo

A cordar com 
dor de cabeça, 
desconforto na 

mandíbula ou dor de 
dente pode ser um sinal 
de que você está rangendo 
os dentes durante a noite, 
doença que os médicos 
chamam de bruxismo. É 
uma ação involuntária, 
causada por vários fatores, 
que vão desde o consumo 
de bebidas alcoólicas ou 
cigarro até ao estresse.

"Temos notado cada 
vez mais esse problema 
por causa da tensão do 
dia a dia. Toda essa tensão 
acaba sendo descarregada 
na musculatura, o 
que acaba levando a 
problemas na articulação, 
desgastes", diz o cirurgião 
dentista Alexandre 
Bussab, da Clínica Brasil 
Smiles.

Não é apenas no sono 
que o bruxismo aparece. 
Em várias situações 
diárias ele também se 
manifesta, sem que a 
pessoa perceba.

"É importante 
diferenciar os dois tipos 
de bruxismo. O do sono 
se caracteriza mais pelo 
ranger dos dentes. Já 
no de vigília, quando a 
pessoa está acordada, 
é o apertamento dos 
dentes, geralmente 
causado por estresse ou 
ansiedade", afirma Maria 
Beatriz Duarte Gavião, 
professora da Faculdade 
de Odontologia de 
Piracicaba.

Segundo especialistas, 
o bruxismo começa a 
aparecer em crianças a 
partir dos 6 anos. Com 
o passar do tempo, ele 
diminui, mas volta a ter 
uma incidência maior dos 
35 anos aos 60 anos.

"O bruxismo pode ser 
uma causa idiopática, 
que não se sabe muito 
bem como surgiu, ou 
associada a alguns 
outros problemas, como 
alterações na respiração 
bucal ou distúrbios do 
sono", diz Maria Beatriz.

O bruxismo não tem 
cura, mas o tratamento 
adequado diminuiu as 
dores e o desconforto na 
face, possibilitando uma 
vida saudável.

"A primeira coisa que 
a pessoa tem que fazer é 
passar em um profissional 
para avaliar a gravidade, 
qual estágio que está esse 
bruxismo", diz Bussab. "A 
cada caso é indicado um 
tipo de tratamento, que 
vai desde dispositivos 
para dormir até mesmo 
o uso de botox, aplicado 
próximo ao ouvido, no 
músculo da mandíbula", 
completa. 

// Dentes

// O vírus da HPV é transmitido pelo contato direto com a pele ou mucosas infectadas ou por meio de relação sexual
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O Ministério da Saúde 
e a Associação Bra-
sileira das Indústrias 

da Alimentação (Abia) firma-
ram um acordo para reduzir 
28,5 mil toneladas de sódio 
da alimentação dos brasilei-
ros até 2022. O brasileiro inge-
re 12 gramas de sódio por dia. 
Contudo a Organização Mun-
dial da Saúde delimita o con-
sumo de apenas cinco gramas 
da substância.

O ministro da sáude, Ricar-
do Barros, afirma que o gover-
no tem implantado medidas 
para conscientizar a popula-
ção sobre os benefícios da ali-
mentação e hábitos saudáveis. 
Segundo ele, o consumo exa-
gerado do sódio impacta na 
prevalência de doenças crô-
nicas, como hipertensão, dia-
betes e obesidade que, juntas 
com as doenças cardiovascu-
lares, respiratórias e câncer 
respondem por 72% dos óbi-
tos no país. 

“Existe a necessidade de 
ajustar os hábitos alimentares 
dos brasileiros e incentivar ati-
vidades físicas para prevenir 
a obesidade e doenças como 
diabetes e hipertensão”, decla-
rou o ministro Ricardo Barros.

A primeira categoria a re-
duzir sódio em sua compo-
sição envolve pães, bisna-
guinhas e massas instantâ-

neas, com metas para 2017, 
2018 e, no caso dos pães, até 
2020. Bem presente na mesa 
dos brasileiros, os pães po-
dem contribuir na redução 
de ingestão de sódio diária. 
Em 2011, quatro fatias de pão 
por dia representavam 40% 
da quantidade de sódio diária 
(796 mg). Após o acordo, esse 
índice, em 2016, passou a ser 
22% (450 mg). Em 2020, a ex-
pectativa é chegar a 20% (400 

mg).
Além da redução do sódio, 

o Ministério e a Abia avançam 
na discussão para redução de 
açúcar nos alimentos indus-
trializados. A previsão é de lan-
çar no segundo semestre o 
Plano de Redução de Açúcar 
em Alimentos Industrializa-
dos, que terá formato parecido 
com o de sódio e vai envolver 
alimentos como produtos lác-
teos, bebidas adoçadas, biscoi-

tos, bolos e achocolatados.
A cooperação técnica de 

redução de sódio pactuada em 
2011 atingiu, durante os cinco 
anos de vigência, 30 catego-
rias de produtos da indústria 
de alimentos, representando 
cerca de 70% do faturamento 
do setor. Nesta última etapa, 
foram analisados rótulos de 
718 produtos em 13 categorias 
como queijos, requeijões, lin-
guiças e presuntaria.

A maior redução no teor 
de sódio aconteceu na cate-
goria sopas. A quantidade caiu 
65,15% em misturas para so-
pas, passando de 300,3 mg 
por 100g de alimento para 
115,5mg. Nas sopas instantâ-
neas houve redução de 49,14% 
passando de 339,4mg para 
170mg por 100 g.

As linguiças também tive-
ram redução significativa. Na 
linguiça cozida a temperatu-
ra ambiente foram registradas 
reduções de 15,6% no teor de 
sódio entre 2013 e 2016. Nas 
linguiças frescal redução de 
10,5% e 9,4% em linguiça co-
zida resfriada.  Produtos lác-
teos como queijos e requei-
jões também conseguiram re-
tirar uma alta quantidade de 
sódio de sua composição com 
reduções de 23,1% e 20,4% 
respectivamente.

O Presidente Associação 
Brasileira das Indústrias da Ali-
mentação (Abia), Edmundo 
Klotz, ressaltou a parceria para 
melhorar a saúde do brasileiro. 

“Sabemos a dificuldade e o 
esforço que a indústria precisa 
para retirar ingredientes como 
o sódio e o açúcar da composi-
ção. Mas, há uma grande von-
tade de contribuir para uma 
melhor saúde e qualidade de 
vida do brasileiro”, afirmou o 
presidente da Abia.

// Sal

Saúde abre “guerra” contra o sódio

// O brasileiro ingere 12 gramas de sódio por dia. A quantidade é o dobro do que é sugerido pela OMS
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// Ranger de dentes causa 
problemas na articulação
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Lenda do tênis, Boris Becker tem falência 
decretada por dívida bancária

L
enda do tênis, o 
alemão Boris Be-
cker foi declarado 
falido nesta quar-
ta-feira pela juí-

za de um tribunal britânico, 
que revelou tê-lo visto atuan-
do em Wimbledon, após o ex-
-jogador não conseguir pagar 
uma dívida antiga com um 
banco. 

O advogado do dono de 
seis títulos de torneios do 
Grand Slam pediu a um tri-
bunal de falências de Lon-
dres uma última chance para 

Becker pagar uma dívida que 
tem com o banco privado Ar-
buthnot Latham & Co. desde 
2015, mas não teve êxito na 
sua tentativa.

A juíza Christine Der-
rett disse que faltam evidên-
cias reais de que a dívida seria 
paga em breve. Ela se recusou 
a adiar o caso por mais 28 dias 
e anunciou um pedido de fa-
lência. "Tenho a impressão de 
um homem com a sua cabeça 
enterrada na areia", afirmou. 

O advogado de Becker, 
John Briggs, argumentou que 

havia provas suficientes para 
mostrar que o alemão teria 
condições de pagar a dívida 
através de um acordo de re-
financiamento, com a utiliza-
ção de uma propriedade em 
Maiorca, na Espanha. Ele de-
clarou que havia a expectativa 
de que o acordo fosse fechado 
em um mês, o que lhe rende-
ria 6 milhões de euros (apro-
ximadamente R$ 22 milhões). 

Briggs também disse que 
Becker é "um indivíduo sofis-
ticado quando se trata de fi-
nanças", e que a falência pro-

vavelmente teria um efeito 
adverso sobre a imagem de 
Becker. "Ele deveria ter pensa-
do nisso há muito tempo", re-
bateu a juíza. 

Becker, de 49 anos, tem re-
sidência em Londres e recen-
temente treinou o sérvio No-
vak Djokovic, além de ser co-
mentarista de partidas de 
tênis na TV, tendo se aposen-
tado das quadras em 1999. 
Esse não é o seu primeiro pro-
blema financeiro, pois em 
2002 foi condenado por eva-
são fiscal.

// tenista Boris Becker estava tentando vender propriedade na Espanha para quitar dívida com banco
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A Federação Mexica-
na de Futebol fez um 
apelo em suas redes 

sociais para que os torcedo-
res presentes na Rússia para 
a Copa das Confederações 
evitem os gritos de “puto” 
nos estádios.

O alerta é feito após a Fifa 
advertir a entidade por causa 
de alguns gritos isolados na 
partida de estreia do México 
no último domingo (18), que 
ficou no empate de 2 a 2 com 
Portugal. Cada vez que o go-
leiro Rui Patrício ia chutar a 
bola vinham os insultos.

“Como sabem, a Fifa leva 

com muita seriedade o can-
to que fazemos quando a 
bola está com o goleiro, e 
as possíveis punições são 
graves. Continuar com este 
comportamento de nada 
servirá o esforço no cam-
po se por isso perdermos o 
jogo, se a partida for suspen-
sa ou se te expulsam do está-
dio. Perderemos nós, perde-
rá você, perderemos todos. 
Confiamos em vocês para 
mudar a história”, diz a nota 
da Federação.

Na entrevista coletiva de 
abertura da competição, a 
Fifa já havia avisado quem 
iria apertar o cerco contra a 
discriminação no estádios e 
os árbitros estão até autori-

zados a paralisar uma parti-
da caso se faça necessário.

O órgão também tem es-
calado em cada partida um 
grupo de três observadores.

“Após analisar os relató-
rios, o presidente do Comi-
tê Disciplinar da Fifa decidiu 
impor um alerta à Federação 
Mexicana de Futebol pela 
conduta de um pequeno gru-
po de torcedores mexicanos 
em relação a insultos e gri-
tos discriminatórios durante 
a partida com Portugal, pela 
Copa das Confederações. 

Os relatórios são feitos 
pelos oficiais das partidas e 
incluem informações de vá-
rias outras áreas, como os 
novos observadores anti-

discriminação. Os relató-
rios são parte do sistema da 
Fifa para garantir segurança 
no jogo, prevenir incidentes 
discriminatórias e rever pro-
blemas após a partida”, disse 
a Fifa por meio de nota.

Por causa destes gritos em 
partidas das eliminatórias, 
a Federação Mexicana já foi 
multada diversas vezes pela 
Fifa. A CBF também recebeu 
três sanções do tipo. A última 
delas após a vitória por 3 a 0 
sobre o Paraguai no Itaquerão.

O México voltou a campo 
na Copa das Confederações 
ontem (21) para enfrentar 
a Nova Zelândia, em Sochi, 
partida que os mexicanos 
venceram por 2 a 1.

// Putos

Advertido por gritos homofóbicos, 
México faz apelo a torcedores
Fábio Aleixo 
Da Folhapress

Breack

Point

//Fifa decidiu apertar cerco contra discriminação nos estádios, o que levou federação do México a pedir a torcedores para evitar gritos de ‘putos’
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PL Nº 0085/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO (SRP)
Protocolo net: 317.310 /2016-2

t

Objeto: Registro de preços para eventual aquisição de material de telecomunicações para uso 
da CAERN.

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
O Pregoeiro da Companhia de Águas e Esgotos do RN, designado através das Portarias nº 
0472/2015-D e 0012/2017-D, com fundamento no Art. 4º, Inciso XX da Lei 10.520/02, resolve 
divulgar como vencedoras do certame acima mencionado as empresas: FLÁVIA CRISTINA 
SILVA PIMENTA – ME, do item 01; WZ UNIÃO AUTOMAÇÃO E ELÉTRICA EIRELI-EPP, do 
item 36; BAZA DISTRIBUIDORA LTDA-ME, do item 12; TROVO COMERCIAL ELÉTRICA 
LTDA-ME, do item 13; CV MALFATTI COMPONENTES ELETRÔNICOS-EPP, dos itens 08, 18, 
20, 31, 35, 45, 46, 47, e 48; LC NEVES RADIOCOMUNICAÇÕES-EPP, dos itens 04, 25, 32, 37, 
e 39; e NEWTECH ELETRÔNICA LTDA-ME, dos itens 02, 03, 07, 11, 21, 22, 23, 24, 29, e 38. 
Outrossim, no uso de suas atribuições, decide ADJUDICAR o certame acima aos referidos 
licitantes, conforme as condições ofertadas em suas propostas.

Natal/RN, 21 de junho de 2017
Gilvan Pontes da Silva

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2017 (2ª CONVOCAÇÃO)

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber:
- PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2017 (2ª CONVOCAÇÃO) - Processo Administrativo nº 
1.922/2017, originado pelo Memorando nº 028/2017 – Secretaria Municipal de Esporte Lazer 
e Juventude, que objetiva a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO PERIÓDICA PREVENTIVA E CORRETIVA 
NOS EQUIPAMENTOS DE ATIVIDADES FÍSICAS DOS PROJETOS BEM ESTAR I E II, PARA 
ATENDER A SECRETARIA MUNICIPAL DE ESPORTE, LAZER E JUVENTUDE DO 
MUNICÍPIO DE GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e especificações  
constantes no Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja sessão inicial está marcada 
para o DIA 04 DE JULHO DE 2017, PELAS 10H00MIN (DEZ HORAS) (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no térreo 
do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de Souza 
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e 
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da Transparência do 
M u n i c í p i o  d e  G u a m a r é  h t t p : / / w w w. g u a m a r e . r n . g o v. b r / l i c i t a c a o / ,  e - m a i l 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 21 de junho de 2017.
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN
oAVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  031/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber:

o- PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  031/2017, Processo Administrativo nº 2538/2017, 
originado pelo Memorando nº 115/2017 – Secretaria Municipal de Turismo, que objetiva o 
REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO EXCLUSIVA DE 
MICROEMPRESA (ME) OU EMPRESA DE PEQUENO PORTE (EPP) ESPECIALIZADA NA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE BANHEIRO QUIMICOS, PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DOS EVENTOS PROMOVIDOS PELA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
TURISMO DE GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e especificações  
constantes no Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja sessão inicial está DIA 06 DE 
JULHO DE 2017, PELAS 13H00MIN (TREZE HORAS) (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no térreo 
do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de Souza 
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e 
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da Transparência do 
M u n i c í p i o  d e  G u a m a r é  h t t p : / / w w w. g u a m a r e . r n . g o v. b r / l i c i t a c a o / ,  e - m a i l 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. 	 Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 21 de Junho de 2017
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro
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Derrota para o CRB em atuação ruim colocou fim a 
tabu que durava 467 dias sem saber o que era 

um revés diante da torcida alvinegra 

Foi bom, 
mas acabou

Q
uatrocentos e 
sessenta e sete 
dias. Esse foi o 
tempo que o 
ABC passou in-
victo jogando 

no estádio Frasqueirão. En-
tre março de 2016 e junho de 
2017, todos os 35 times que 
visitaram o Alvinegro volta-
ram para suas respectivas ca-
sas com um empate ou derro-
ta na bagagem. Até aparecer o 
CRB no meio do caminho.

 Coube ao clube alagoano, 
na terça-feira passada, rom-
per com o tabu abecedista. 
Em uma noite de pouquíssi-
ma inspiração e repleta de er-
ros individuais, o irreconhecí-
vel ABC foi facilmente abatido 
pelo time de Dado Cavalcan-
ti, que fazia sua estreia à fren-
te do Alvirrubro da Pajuçara, 
então vice-lanterna da Série B.

A dura derrota por 3 a 1, 
aliada ao mau desempenho, 
acende sinal de alerta no CT 
Alberi Ferreira de Matos. O 
ABC não tem conseguido ser 
constante nas últimas sema-
nas. Oscila entre partidas que 
fazem o torcedor cobiçar o 
acesso à primeira divisão e jo-
gos penosos, com atuações 
a ser esquecidas. A incons-
tância costuma punir clubes 
em competições por pontos 
corridos.

Em nove jogos disputa-
dos até aqui na Série B, o clu-
be potiguar soma três vitórias, 
três derrotas e três empates. O 
aproveitamento é de pouco 
mais de 44%, suficiente ape-
nas para deixar a equipe no 
meio da tabela, mais próxima 
da zona da degola que da bri-
ga pelas primeiras posições.

Após a partida contra o 
CRB, o técnico Geninho reco-
nheceu que seus comanda-

dos estiveram em uma noite 
infeliz. Claramente desapon-
tado com o desempenho de 
sua equipe, o experiente trei-
nador não poupou críticas ao 
time, afirmando que "no pri-
meiro tempo você salva dois 
ou três jogadores que foram 
razoáveis. O resto, todo mun-
do muito abaixo".

As críticas podem respin-
gar na escolha do time que en-
tra em campo contra o Boa Es-
porte. Ontem, o ABC embar-
cou para Minas Gerais e fará a 
preparação para a partida em 
Varginha. Geninho não deve 
dar mostras de quantas altera-
ções fará em sua equipe.

A única mudança certa 
vai acontecer na meta abece-

dista. Expulso ao longo  do se-
gundo tempo da partida con-
tra o CRB, o arqueiro Edson 
não poderá entrar em campo 
no interior de mineiro. A ten-
dência é que Belliato ganhe 
uma oportunidade entre os 
titulares.

Belliato terá a difícil missão 
de substituir Edson à altura. 
Apesar da má atuação contra o 
CRB, onde cometeu um pênal-
ti e foi expulso por reclamação, 
Edson tem uma das melhores 
médias da Série B. O dono da 
camisa 1 abecedista é o tercei-
ro no ranking de defesas difí-
ceis da Segundona. Até a oita-
va rodada, o defensor havia fei-
to 10 defesas consideradas difí-
ceis. Edson ainda é o segundo 

em número de intervenções, 
com 23 defesas no total.

A boa notícia, é que Geni-
nho poderá contar com o re-
torno do zagueiro Cleiton, que 
não atuou contra o CRB por 
cumprir suspensão automá-
tica. Com isso, o beque deve 
voltar ao time titular na vaga 
de Léo Fortunato, que voltou a 
ganhar uma oportunidade no 
time, mas novamente com-
prometeu o funcionamento 
da defesa.

Nas demais posições, Ge-
ninho deve repetir o time que 
tem entrado em campo nos úl-
timos jogos. A expectativa que 
o time consiga se recuperar 
da derrota e traga para Natal 
mais três pontos na bagagem.

Norton Rafael 
Do NOVO

// Desafio do Alvinegro, sexta-feira contra o Boa Esporte, é conquistar seu segunda vitória fora de casa

FOTOS: FRANKIE MARCONE / NOVO

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN
oAVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  030/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber:

o- PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  030/2017, Processo Administrativo nº 2539/2017, 
originado pelo Memorando nº 118/2017 – Secretaria Municipal de Turismo, que objetiva a 
REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO EXCLUSIVA DE 
MICROEMPRESA (ME) OU EMPRESA DE PEQUENO PORTE (EPP) ESPECIALIZADA 
OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE MATERIAL GRÁFICO PARA ATENDIMENTO AS 
DEMANDAS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE TURISMO DO MUNICÍPIO DE 
GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e especificações  constantes no 
Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja sessão inicial está DIA 06 DE JULHO DE 2017, 
PELAS 08H30MIN (OITO HORAS E TRINTA MINUTOS) (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no térreo 
do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de Souza 
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e 
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da Transparência do 
M u n i c í p i o  d e  G u a m a r é  h t t p : / / w w w. g u a m a r e . r n . g o v. b r / l i c i t a c a o / ,  e - m a i l 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 21 de Junho de 2017
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN

AVISO DE LICITAÇÃO(ÕES)
oREAGENDAMENTO DO PREGÃO PRESENCIAL (SRP) N  016/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a ver:
- PREGÃO PRESENCIAL (SRP) no 016/2017, Processo Administrativo nº 1356/2017, 
originado pelo Memorando nº 0391/2017 – Secretaria Municipal de Saúde, que objetiva o 
REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE CONSUMO 
ODONTOLÓGICOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS UNIDADES BÁSICAS DE 
SAÚDE E DO CENTRO DE ESPECIALIDADE ODONTOLÓGICA – CEO DO MUNICÍPIO DE 
GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e especificações constantes no Anexo 
I – Termo de Referência do Edital, cuja sessão inicial está marcada para o DIA 04 DE JULHO 
DE 2017, PELAS 08H30MIN (OITO HORAS E TRINTA MINUTOS) (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no térreo 
do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de Souza 
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e 
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da Transparência do 
M u n i c í p i o  d e  G u a m a r é  h t t p : / / w w w. g u a m a r e . r n . g o v. b r / l i c i t a c a o / ,  e - m a i l 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 21 de Junho de 2017
Kleuton Ferreira Martins - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL
COM SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 015/2017

A Pregoeira do Município de Ceará-Mirim/RN torna público que realizará a licitação - Pregão 
Presencial com Sistema de Registro de Preços nº 015/2017, no dia 06 de julho de 2017 às 
08:00 (oito horas), objetivando o REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO FUTURA DE 
MEDICAMENTOS E MATERIAL HOSPITALAR. O edital, na íntegra, se encontra a disposição 
na sala da Comissão Permanente de Licitações deste Município, situada a Rua Heráclito Vilar - 
697 - 1º Andar - Centro - Ceará-Mirim/RN, no horário de 08:00 (oito horas) as 14:00 (quatorze 
horas), ou poderá ser adquirido através do e-mail cpl.cearamirim@gmail.com. Maiores 
informações através do telefone (84) 3274-3667.

Ceara-Mirim/RN, 21 de junho de 2017
Macileide Silva dos Santos Cruz

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN
oAVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  028/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber:

o- PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  028/2017, Processo Administrativo nº 2762/2017, 
originado pelo Memorando nº 789/2017 – Secretaria Municipal de Saúde, que objetiva o 
REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO EXCLUSIVA DE 
MICROEMPRESA (ME) OU EMPRESA DE PEQUENO PORTE (EPP), OBJETIVANDO O 
FORNECIMENTO DE MATERIAIS DE CONSUMO/DESCARTÁVEIS (COPOS, COLHERES, 
GARFOS, PRATOS E OUTROS), VISANDO ATENDER DAS UNIDADES DE SAÚDE DO 
MUNICÍPIO DE GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e especificações  
constantes no Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja sessão inicial DIA 05 DE 
JULHO DE 2017, PELAS 08H30MIN (OITO HORAS E TRINTA MINUTOS) (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no térreo 
do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de Souza 
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e 
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da Transparência do 
M u n i c í p i o  d e  G u a m a r é  h t t p : / / w w w. g u a m a r e . r n . g o v. b r / l i c i t a c a o / ,  e - m a i l 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 21 de Junho de 2017.
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN
oAVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  029/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber:

o- PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  029/2017 Processo Administrativo nº 2810/2017, 
originado pelo Memorando nº 790/2017 – Secretaria Municipal de Saúde, que objetiva o 
REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA OBJETIVANDO A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONTROLE DE 
PRAGAS E VETORES VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES NAS UNIDADES DE 
SAÚDE DO MUNICÍPIO DE GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e 
especificações  constantes no Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja sessão inicial 
está marcada DIA 05 DE JULHO DE 2017, PELAS 13H00MIN (TREZE HORAS) (Horário 
local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no térreo 
do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de Souza 
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e 
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da Transparência do 
M u n i c í p i o  d e  G u a m a r é  h t t p : / / w w w. g u a m a r e . r n . g o v. b r / l i c i t a c a o / ,  e - m a i l 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 21 de Junho de 2017
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

AVISO DE LICITAÇÃO: Nº 019/16-SIN/CONCORRÊNCIA

OBJETO: REFORMA DAS INSTALAÇÕES FÍSICAS DO INSTITUTO ARY PARREIRAS, 
LOCALIZADO EM NATAL/RN. PROCESSO: Nº 63256/2016-3-SEEC. A Secretaria de Estado 
da Infraestrutura do Estado do Rio Grande do Norte-SIN, através da sua Comissão Permanente 
de Licitação, com sede no Centro Administrativo, BR 101, km 0, Lagoa Nova, Natal/RN, torna 
público, que realizará Licitação na modalidade CONCORRÊNCIA, do tipo menor preço, a qual 
se regerá pelas disposições da Lei nº 8.666, de 21.06.93, com as alterações posteriores. O 
recebimento e abertura dos envelopes de Documentos de Habilitação e Proposta de Preços 
dar-se-ão no dia 26 de julho de 2017, às 09:00 (nove) horas, na Sala de Licitações, na sede 
da Secretaria, no endereço acima. O Edital e anexos poderão ser examinados no endereço 
acima, das 7:30 às 12:30 horas de segunda a sexta feira. Já a sua aquisição será mediante 
apresentação da guia de depósito no valor de R$ 20,00 (vinte reais), no Banco do Brasil (001), 
Agência nº 37958, Conta Corrente nº 8504-9, a favor da SIN Arrecadação.

Natal/RN, 21 de junho de 2017
MÁRCIO FERREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da CPL/SIN

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATAL
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO - SEMAD

AVISO DE LICITAÇÃO

A Secretaria Municipal de Administração – SEMAD, situada a Rua Santo Antônio, 665 – Cidade 
Alta – Natal/RN, 4º andar, sala 404, através da Comissão Permanente de Licitação, torna pública 
a realização do certame abaixo especificado: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 24.041/2017 (BB 
676641) - Processo n° 048265/2016-76, que versa sobre Registro de Preços para eventual 
aquisição de macas de transposição, para centro cirúrgico, em inox, em 06/07/2017, às 11 
horas, horário de Brasília/DF. O Edital com as especificações encontra-se à disposição dos 
interessados, no endereço acima citado, no horário das 08 às 14 horas, de segunda a sexta-feira 
e no site do BB www.licitacoes-e.com.br conforme as condições legais dispostas na Legislação 
pertinente.

Natal/RN, 21 de junho de 2017
Paula Ângela Melo Paiva - Pregoeira/CPL/SEMAD

América vai usar time misto
Classificado para o mata-

-mata da Série D, o técnico Le-
andro Campos deve escalar 
time misto contra o Murici, na 
última rodada da fase de gru-
pos da competição. Nos últi-
mos treinamentos, Campos 
tem feito diversas mudanças 
na equipe, uma delas é a en-
trada de Richardson na zaga.

Leandro Campos deve usar 
o critério do número de cartões 
amarelo para definir o time que 
mandará a campo. O treinador 
não quer perder jogadores titu-
lares para o primeiro confronto 
pela segunda fase do Brasileiro.

Quem deve fazer a sua es-
treia pelo Alvirrubro é o volan-
te Sidney, contratado ao fim 
do Campeonato Potiguar. Re-

cuperado de lesão, ele deve 
ocupar a vaga de Robson, que 
cumpre suspensão automáti-
ca na última rodada.

Com 12 pontos, o América 
lidera o grupo A9 e busca con-
tra o Murici o posto de me-
lhor equipe da primeira fase 
da Série D. O Alvirrubro pre-
cisa vencer os alagoanos e tor-
cer por tropeço do Rio Bran-
co-AC, que lidera o grupo A3 
com 13 pontos e faz a melhor 
campanha do campeonato.

Ser o time de melhor cam-
panha na primeira fase dá a 
vantagem de decidir os se-
gundos jogos do mata-mata 
em casa. O América tem 100% 
de aproveitamento atuando 
na Arena das Dunas.// Técnico Leandro Campos deve poupar jogadores contra o Murici
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Flashes
do Seridó cmdantas@novooticias.com

porCarlos Magno

TINTIM
Os parabéns pra você serão cantados hoje para a 

jornalista Débora de Oliveira Brandão,  ex-primeira-
dama de Jardim de Piranhas, Glícia Félix da Silva 
e o médico e ex-prefeito de Acari, Juarez Bezerra 
de Medeiros. Domingo é dia de parabenizar o ex-
vereador de Acari, Wagner Dantas, Edna Jácome, 
esposa do deputado federal Antonio Jácome e o 

vereador de Currais Novos, Ezequiel Pereira da Silva 
Neto. Na segunda-feira,vamos entoar parabéns para 
a arquiteta caicoense Talita Rodrigues de Oliveira 
e a advogada caicoense Nuncia Pontes. Na terça-

feira, rasgam folhinha a arquiteta e primeira-dama de 
Tangará, Marília Bezerra e a empresária Jeane Alves 
de Oliveira. Festa quarta-feira para o professor e ex-
diretor do Campus de Caicó, Almir da Costa Dantas.

Bodas de Ouro
O empresário seridoense 
Mariberto Bezerra Dantas e 
Celi Regina, um dos casais 
mais queridos da nossa 
sociedade, comemoram 
suas Bodas de Ouro dia 
11 de julho, com missa em 
Ação de Graças às 19h30, na 
Igreja de Santa Terezinha, 
em Natal. Depois, eles 
recebem os convidados 
no salão paroquial. Os 
presentes devem ser 
substituídos por fraldas 
geriátricas, lençóis e toalhas 
brancas que serão doadas a 
instituições de caridade de 
Currais Novos e Carnaúba 
dos Dantas.

Cetro da beleza
Começou a contagem 
regressiva para a festa que 
escolherá dia 15 de julho, 
no Ginásio de Esportes 
Ovídio Dantas, em Parelhas, 
a Miss e o Mister Seridó 
2017. Para realização do 
evento que chega a sua 
27ª edição, contamos com 
a parceria da Clínica de 
Olhos Santa Beatriz, Rede 
Mais Supermercados, A 
Caserna, Hapvendas, ECOM 
Contabilidade, Inaraí Tour, 
Clínica Boucinhas, Avohai, 
La Femme, Pousada Tavares 
e Matersol Moda Praia.

Circulando
A deputada federal Zenaide 
Maia tem circulado 
muito no período junino, 
quando há festas em 
vários interiores. Domingo, 
participou em Assú, 
do tradicional almoço 
de São João do Batista, 
sendo recepcionada pelo 
prefeito Gustavo Soares e o 
deputado estadual George 
Soares. De lá, veio para 
Currais Novos, prestigiar a 
final do XXII Forronovos, 
atendendo convite do 
prefeito Odon Júnior. É voz 
corrente que a parlamentar 
seridoense já trabalha 24 
horas por dia para chegar 
ao Senado Federal ano que 
vem. A conferir.

Parabéns
O prefeito de Caicó, Batata 
Araújo, vai ganhar muitos 
parabéns hoje, quando 
completa idade nova. 
No sábado, será a vez da 
vereadora de Caicó, Maria 
Cleide de Almeida festejar 
aniversário.

Passarela
Florânia, que já faturou 
três títulos de Miss Seridó, 
acaba de oficializar seus 
representantes na festa que 
escolherá os mais belos 
seridoenses de 2017. Sob a 
coordenação do colunista 
social Josimar Tavares e 
com total apoio da prefeita 
Márcia Nobre, a Cidade 
das Flores tentará os títulos 
com Joyce Viviane e Bruno 
Pereira de Oliveira.

Juninas
O prefeito de Jardim do 
Seridó, Amazan Silva, 
é o grande anfitrião da 
próxima semana no 

Seridó, com a abertura 
sexta-feira, dia 30, 
da primeira edição 
do Jardim Junino, 

prometendo uma super 
festa até o dia 9 de julho. 
Na programação shows 
com Luan Estilizado, os 
3 do Nordeste, Rodolfo 

Lopes, Forró do Amasso e 
Giullian Monte.

Centenário
Os casais Ricardo Gurgel 

de Medeiros e Vânia 
Gurgel, Mariberto Bezerra 

Dantas e Celi Regina, 
embarcaram ontem, para 
Chicago, onde participam 
das comemorações do 
centenário do Lions 
Clube Internacional.

Política de luto
O mundo político de luto 
com o falecimento da ex-
governadora Wilma de 
Faria, aos 72 anos. Mas 
deixa um belo legado.

Diamante
Muitos e muitos nomes 
da sociedade caicoense 
confirmando presença 
no I Baile do Diamante, 
que rola dia 28 de julho, 
no Cellebre Recepções, 
com a exigência do traje 
passeio completo. O trio 
Emanuel Araújo, Patricia 
e Marileni já comemora 

antecipadamente o 
sucesso do evento, que 
promete entrar para o 

calendário social da festa 
de Sant’Ana, em Caicó.

Alavantú
Em Cruzeta, prossegue 
até domingo, na Praça 

de Eventos Sílvio Bezerra 
de Melo o tradicional 

Concurso de Quadrilhas 
Estilizadas, dentro da 
programação do “Aqui 
Acontece São João”, sob 
a batuta do prefeito José 
Saly de Araújo. Na grande 
final domingo, tem show 

de Evan & Forró do 
Namoro.

Recorde
O Brasil tem 17,1 mil 
sindicatos, entre os 

dos empregados e dos 
empresários. É mais que 
a soma dos sindicatos 
de todos os países do 
mundo. No Nordeste, 

estão 25%.

Coroas
A badalada Orquestra 

Super Oara de Arcoverde-
PE, será a grande atração 
do Baile dos Coroas de 
Currais Novos, dia 14 

de julho, no Aero Clube. 
Será, sem dúvida, muito 

prestigiado.

Aplausos
A Quadrilha Arraiá da 
Serra, de São Fernando, 
que tem como meta 
enfatizar  a cultura do 

município, conquistou o 
honroso quinto lugar no 
Festival de Quadrilhas 
Juninas da InterTV 
Cabugi, realizado na 
Arena das Dunas, 

em Natal.

   A BELA - Joyce Viviane, 17 
anos, 1,80m, é a representante 
de Florânia no concurso Miss 
Seridó 2017.

   ARRAIAL - Elizabeth Gurgel em pose com as filhas, Ana Clara e 
Ana Beatriz, durante o animado São João da Adurn

   NIVER - Juiz José Conrado Filho ao lado da mulher, Nuncia Pontes, 
curtindo os bons momentos da vida. Ela aniversaria segunda-feira

   BELDADE - Tamna Labaki 
Medeiros, 19 anos, 1,80m, 60kg, 
quer conquistar o primeiro título 
de Miss Seridó para Cruzeta

   CRUZETA - Edigleydeson 
Jhonny de Oliveira Monteiro, 18 
anos, 1,85m, é o representante de 
Cruzeta no Mister Seridó 2017

   DESTAQUE - Advogado e empresário Heráclito Noé e Patrícia 
Matta, em recepção que juntou todos os nomes da nossa sociedade

   FLORÂNIA - Bruno Pereira 
de Oliveira, 20 anos, 1,83m, 
candidato de Florânia no 
concurso Mister Seridó 2017

   BRILHO - Juíza Lena Rocha, implementando o trabalho de 
Ressocialização do Programa Caminhos da Justiça, que é feito 
há 20 anos com excelentes resultados

   FORROZANDO - Empresário José Maria de Brito Freitas e 
Dalvanice Azevedo, em clique especial para a coluna no Santo 
Antônio do Povo, em Santana do Seridó

MIGUEL ARCANJO

MIGUEL ARCANJOMIGUEL ARCANJO

CEDIDA

CEDIDA

CEDIDA

CEDIDA

CEDIDA

MIGUEL ARCANJO

Brinde ao tempo
O empresário caicoense Kleber Fechine e sua mulher, 

Fransuleda Ramalho, completam, terça-feira, 39 anos de 
casados. Para assinalar a data e celebrar o amor vão reunir a 

família e amigos íntimos para jantar.
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Daniela
Freire danielafreire@novonoticias.com

CEDIDA

ASSESSORIA

DIVULGAÇÃO

INSTAGRAM / REPRODUÇÃO

//Vereadora Ana Paula comandando a audiência pública em que foi convocada a gerente do Distrito Sul, 
Sílvia Souto, para esclarecer sobre a interrupção dos serviços da Unidade de Saúde do Jiqui

//Senadora Fátima Bezerra na Caravana Das Águas, que realizou visitas técnicas às obras do eixo 
norte da Transposição do Rio São Francisco, nos municípios de Terra Nova/PE, Jati/CE e São 
José de Piranhas/PB. O foco das inspeções é um trecho de 50 km entre os municípios de Terra 
Nova e Japi, cujas obras estão paralisadas. “Se não forem retomadas, o RN e parte dos Estados do 
Ceará e Pernambuco ficarão de fora do projeto de integração”, comentou a parlamentar

//Desfile Fendi Menswear Verão 2018, em Milão

//Cassandra e Lélia Cunha marcando 
presença no São João do In Mare

Sobre  a rejeição 
da Reforma 

Trabalhista na 
Comissão de 

Assuntos Sociais 
do Senado, 

nesta terça-feira, 
por dez votos 
contrários e 
nove a favor:

Estadão: 
“Votei a favor 

da minha 
consciência, diz 

tucano contrário 
à reforma 

trabalhista”. 

Jornalista 
George 

Marques: 
“Olha lá: 

Comissão de 
Assuntos Sociais 
rejeita reforma 

trabalhista por 10 
x 9. Capacidade 

de Temer de 
aprovar reformas 

se diluiu pelo 
ralo”.

AO
C
O
NTR

IO.R
Á

>>  Patrimônio
Por unanimidade, a Câmara 
Municipal de Natal deu parecer 
favorável na sessão ordinária desta 
terça-feira (20), durante o programa 
“Câmara Cidadã”, ao Projeto de Lei nº 
117/2017 encaminhado pelo vereador 
Fernando Lucena (PT), em regime 
de urgência, que declara Patrimônio 
Cultural Imaterial da Cidade de 
Natal o Teatro Municipal Sandoval 
Wanderley.

>>  Referência
Localizado no bairro do Alecrim, na Avenida 
Presidente Bandeira, o Sandoval Wanderley é 
um teatro de arena com capacidade para 150 
espectadores. 
É referência de divulgação e cumpre um papel 
importante na cena cultural da cidade. 
Foi o segundo a ser construído na capital, em 
1962, leva o nome do ator assuense Sandoval 
Wanderley, que criou os grupos Conjunto 
Teatral Potiguar, em 1941, e o Teatro de 
Amadores de Natal, em 1951.

>> Música que cura
Uma ação desenvolvida pela Disciplina de Anatomia 
Humana do Departamento de Morfologia do Centro de 
Biociências (CB) da Universidade Federal do Rio Grande 
do Norte (UFRN) levará música aos pacientes do setor de 
Oncologia do Hospital Universitário Onofre Lopes (HUOL). 
Os pacientes do Hospital Universitário irão receber, neste 
sábado, 24, concertos musicais, que segundo os médicos, 
ajudam a reduzir o tempo de internação em até cinco dias 
e trazem doses de alegria e boas vibrações a quem está 
enfermo. 
Os músicos do grupo de Clarinete da Escola de Música 
da UFRN terão a possibilidade e nobre missão de tornar o 
ambiente melhor aos pacientes. A ação foi implantada pelo 
Professor Expedito Nascimento.

>> Título
A defensora pública Ana Lúcia Raymundo Dover será, em 
breve, uma cidadã norte-rio-grandense. O título honorífico 
foi concedido pela Assembleia Legislativa e será entregue na 
próxima segunda-feira (26), às 9h30, em Sessão Solene no 
plenário Clóvis Motta. 
A homenagem foi proposta pela deputada Cristiane Dantas 
(PCdoB). “A doutora Ana Lúcia mora no Rio Grande do Norte 
há mais de 30 anos (ela é do Rio Grande do Sul). Residiu 
em vários estados do País por causa das tra e em 2009 
assumiu o cargo de defensora pública do Estado, tendo uma 
atuação destacada em favor da população de baixa renda, 
especialmente em defesa das mulheres vítimas de violência”, 
destacou a deputada.

>>  Cobrando
Falando nisso, até hoje (22) a Câmara Municipal de Natal está instalada no Bairro Nazaré. Por lá, 
a vereadora Ana Paula (PSDC) realizou uma audiência pública, onde foi convocada a gerente do 
Distrito Sul, Sílvia Souto, para cobrar explicações sobre a interrupção dos serviços da Unidade 
de Saúde do Jiqui. A vereadora Ana Paula questionou sobre o funcionamento da farmácia em 
apenas um turno e o saída da dentista. “É preciso que os gestores escutem os moradores antes 
de tomar algumas decisões”, falou a parlamentar. 

>>Andanças  
da Reitora
Nesta quarta-feira, 
21, a reitora da UFRN 
Ângela Paiva participou 
da XXVII Reunião do 
Conselho de Reitores 
da Universia Brasil e da 
Agenda Santander pela 
Diversidade, ambas em 
São Paulo.
 De São Paulo, ela seguiu 
para o Rio de Janeiro, onde 
participou de reunião 
com a direção de assuntos 
Corporativos da Petrobrás. 

>>Importante
A valorização da 
vida e os desafios no 
enfrentamento do 
suicídio foram debatidos 
nesta terça-feira (20), na 
Assembleia Legislativa do 
RN, a pedido o deputado 
Vivaldo Costa (PROS). 
A audiência pública 
revelou as dificuldades 
encontradas por 
pacientes psiquiátricos 
e discutiu formas de 
auxílio, tanto por parte 
dos profissionais da 
saúde quanto dos 
gestores públicos, no 
combate à depressão e ao 
suicídio, no Rio Grande 
do Norte.

>>Arraiá  
de Wober
O presidente estadual do 
PPS, Wober Júnior, realiza 
neste final o 9º Arraiá 23. O 
evento será realizado neste 
dia 23 de junho a partir 
das 19h com a atração do 
padre Caio, conhecido 
como “O padre sanfoneiro”.

Giro pelo Twitter...
...do governador Robinson Faria: “Recebi agora (ontem à tarde) uma ótima notícia: 

a presidente do STF derrubou a liminar que impedia a continuidade das obras de 
transposição do rio São Francisco. A decisão é resultado de uma reunião que tivemos, 

eu e mais três governadores do Nordeste, com a ministra semana passada”;

...do portal Jota: “1ª Turma do STF adiou julgamento sobre a prisão do senador Aécio 
Neves (PSDB-MG) e seu recurso contra afastamento da atividade parlamentar”;

...O Globo Brasil: “Advogado da JBS diz que revisão seria ‘golpe de morte’ nas delações”.



Natal, Quinta-Feira, 22 de Junho de 2017  /  NOVO  /    15

Chrystian
de Saboya

Coloque amor em tudo. 
Até no que não cabe amor... 
coloque.

DESEJEO BEM
Um dos segredos da minha sempre perene 
alegria... é desejar o bem ao mundo.

Saio, a esmo, desejando.
Olho as pessoas na rua e mentalizo... que sejam 
felizes, que tenham um dia de luz.
E se crianças passam por mim... que Deus as 
abençoe e as livre de todo mal.
Por um acaso alguém não gosta de mim – e faz 
questão de dizer por aí – vai assumir um novo 
projeto, fazer um evento, dirigir uma empresa, 
sei lá, eu grito amor e sorte.
Sem fim!
Adoro trazer anjos do bem para perto de mim e 
não tem receita melhor do que... desejar o bem! 
Chego ao cúmulo de ir, divagando, até Brasilia... 
desejo o bem aos políticos que tanto destroem 
os Brasis com propinas, mentiras e roubos.
Desejo o bem sem alardes, sem arroubos.
Mas o faço.
Desejar o bem é, acreditem, uma prece e, talvez, 
das mais fortes que existem. 
Então, que seja do coração, já que de guerras o 
mundo padece... é distribuindo energia positiva  
que sua alma canta, se fortalece...

Deseje o bem aqui, além...
Que o Universo 
ouve – te 
responde, te 
purifica, te 
enobrece.

Natal, meu amor
Uma dó passar na Afonso 
Pena, ver Guiomar Modas 
fechada. Ícone de toda uma 
geração, seus brilhos fazem 
falta à cena fashion da cidade.
Dó também ver o PAPI, ali, 
seu anexo demolido...
Na Hermes/Salgado 
Filho também um fim de 
estabelecimentos fechados, 
outros falidos, gente 
desempregada.
Vivemos tempos difíceis, é 
fato...
E se tivéssemos uma política 
mais séria, certamente não 
estaríamos tão no fundo do 
poço.

Esparadrapo 
Enterrada no caos, a saúde 
potiguar também padece.
Mas... presente para o 
Hospital Estadual Deoclécio 
Marques , que muitas vezes 
têm suas cirurgias suspensas 
por falta de vestuário 
específico para centro 
cirúrgico.
A Coopmed RN doou mais 
de cem conjuntos de roupas 
para os profissionais terem 
acesso ao centro cirúrgico.
A Coopmed do Rio Grande 
de parabéns!

Queijo suíço
Affff que Natal está 
insuportavelmente 
esburacada.
Por onde se anda. Zonas 
todas, regiões tantas.

Baião de dois 
É hoje pela manhã: amor, 
solidariedade, esperança 
embrulhados de São João!
E as crianças em tratamento 
no setor de Oncologia do 
Hospital Infantil Varela 
Santiago vão ter uma manhã 
cheia de alegria com sua festa 
junina.
Comidinhas típicas, 
quadrilha, brincadeiras, 
sanfoneiro e Deus, lá, 
pinotando!

Arquitetos, se 
joguem
A Coral vem aí, de mãos 
dadas com a AGAE, para 
evento bem ótimo, dia 27, no 
Michelangelo.
Fernanda DallOrto vai falar 
tudo sobre tendência, tinta e 
maravilhas tais.
Coral lux, Agae também.

Novos tempos
Homens que gostam de usar vestidos, sapatos 
de salto, jóias femininas e maquiagem... – 
nasce, agora, um novo gênero, o crossdresser 
(numa tradução livre, trocador de trajes). 
É muito mais uma questão de gênero do 
que de sexualidade, dizem especialistas no 
assunto.
O cara passa o dia de homem. Trabalha, coisa 
e tal.
À noite, em casa, para seu par, se veste de 
mulher.
Diferentemente da travesti e da drag queen, 
um crossdresser diz que não sente atração 
por outros homens. 
Aprenda mais essa.

Louros
Viva o estudante de Medicina da UnP 
Nilson Nogueira Mendes Neto!
Que levou duas pesquisas desenvolvidas 
na Instituição para apresentação em 
eventos nos EUA e saiu de lá só a garapa de 
felicidade!
O futuro médico conquistou destaque 
internacional com os estudos acerca 
do Zika Vírus e da Cefaleia, levando 
prêmio do National Institute of Health, 
mais importante centro de pesquisa em 
Saúde e Serviços Humanos dos EUA, pela 
relevância do trabalho sobre o tratamento 
neurocirúrgico da Neuralgia do Trigêmeo, 
um tipo de dor facial grave.

Pop
Entra mês sai mês e... Claudia Santa Rosa vai se 
transformando na maior estrela do Governo de Seu 
Robinson.
O trabalho desenvolvido por sua Secretaria de 
Educação ganha o aplauso do Rio Grande dum Ponto 
Cardeal ao outro.

 LUA DE PRATA Brincando de 
lindos, Renata Passos e Henrique 
Muniz se jogam nos braços 
da alegria de Juliana Celli e 
Bertonne Marinho

   EU SOL O SOL 
Toda linda, Samysia 

Barbosa voa sem medo 
das alegrias infindas que 
envolveram a sessão sim, 
sim de Juliana e Bertonne

CÉU AZUL 
Em pose para a 
posteridade das boas 
vibrações do Universo, 
Jansen Antunes e Bel

   ESTRELA DO 
MAR  Carol Perez 

toda bela em vivas 
mis ao amor

  ARIEL 
Carolina Colier, iluminada, 
na festa que fez os Oceanos 

potiguares brindarem 
Juliana e Bertonne

BOTO 
De olhos firme 
na boa vida e no 
bom do mundo, 
o querido João 
Bezerra

PÉROLAS 
Paulo Braga e Thaisa 
Galvão, queridos demais, 
engatam trenzinho em 
noite de muitas energias 
boas para Bertonne e 
Juliana

desaboya@novonoticias.com
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Cultura

Globo, Band e SBT estreiam novos programas que exploram talento musical de atores,
casamentos e proporcionam encontros amorosos entre pessoas desconhecidas 

Realities

// No programa “Popstar”, a rede Globo aposta em atores e apresentadores em desafios musicais

// O ator e apresentador luigi Baricelli, da Band, vai comandar o programa “À primeira Vista”

// Especializado em festas matrimoniais, o programa “Fábrica de Casamento” é o grande sucesso do SBt

FOTOS: REPRODUÇÃO

invadem a TV
A

pós o fim do programa 
"SuperStar" (2014-2016), um 
novo reality musical estreia aos 
domingos, na Globo: "PopStar". 
Também sob o comando de 

Fernanda Lima, a atração vai reunir atores e 
apresentadores que têm relação íntima com 
o universo da música, mesmo que o público 
ainda não saiba disso. Os participantes vão 
disputar um prêmio de R$ 250 mil. A estreia 
do jogo será em 9 de julho.

Entre os participantes, há quem esteja bem 
acostumado aos palcos, como o ator André 
Frateschi, que mantém a banda Heros, cover 
de David Bowie (1947-2016), e Marcelo Mello 
Jr., ator que canta no grupo Melanina Carioca. 
Ainda estão na lista o apresentador do "Globo 
Esporte" Alex Escobar, os atores Claudio Lins, 
Eduardo Sterblicht, Érico Brás, Fabiana Karla, 
Lucio Mauro Filho, Mariana Rios, Marcella 
Rica, Murilo Rosa e Thiago Fragoso, e os 
apresentadores Sabrina Parlatore e Rafael 
Cortez.

A cada semana, eles interpretam 
sucessos de diferentes estilos. "Acho que o 
mais interessante desse programa é que o 
público vai se surpreender com o lado cantor 
e até dançarino desse pessoal", diz Sabrina 
Parlatore, que costumava dar canjas nos 
programas que apresentava na MTV, nos anos 
1990.

O ator Thiago Fragoso, por exemplo, revela 
que começou a cantar quando criança, no 
coral da igreja. "Queremos levar música para 
dentro da casa das pessoas. Não estamos nos 
sentindo em uma competição", afirma.

O jornalista Alex Escobar conta que ama 
samba e que vai defender o ritmo em suas 
apresentações. "Agora, vou voltar aos lugares 
em que nunca me deixaram cantar. Quem 
sabe serei mais bem recebido", diverte-se. 
Fabiana Karla e Lúcio Mauro Filho lembram 
que tiveram bandas na adolescência.

A atriz Mariana Rios já tem dois discos 
gravados. "Sempre quis cantar, desde 
pequena", destaca ela.

 Exibido sempre aos domingos, o "PopStar" 
(Globo) terá uma mecânica própria. Após 
cada show, dez especialistas convidados -que 
mudarão toda semana- e a plateia votarão, 
usando um dispositivo. Esses votos serão 
computados e transformados em estrelas. 
A quantidade de estrelas ganha por cada 
candidato formará um ranking eliminatório, 
que será decisivo ao longo da temporada. A 
emissora não diz se haverá eliminação toda 
semana.

Os primeiros programas serão gravados, 
mas, a partir do terceiro, as apresentações 
serão ao vivo. "Eu estou aqui para competir 
mesmo, quero ganhar", brinca Lúcio Mauro 
Filho. "Mentira, eu vou me borrar todo só de 
me imaginar nesse palco", revela.

Nos bastidores, os artistas serão 
acompanhados por Thiago Abravanel. "Esse 
programa não é só a voz, é toda a performance 
do candidato. E, se puder dar um conselho 
de quem já vive de música, o segredo é se 
divertir", diz.

PAR PERFEITO
- É entre comidas e bebidas que surgem 

as emoções de "À Primeira Vista", reality 

que estreia hoje, 22,  às 22h30, na Band. O 
programa, que terá 13 episódios e será exibido 
às quintas-feiras, vai proporcionar, em um 
restaurante, encontros entre pessoas que 
podem acabar formando casais.

Inspirada no programa "First Dates", 
formato já exibido em vários países, a 
atração promete se destacar por um fator: a 
espontaneidade. 

"Valorizamos o olho no olho e a 
autenticidade. Quem constrói a história do 
programa são os participantes, e queremos 
que tudo saia o mais natural possível. Pode ser 
que o encontro evolua ou não. Isso é com eles", 
conta o apresentador Luigi Baricelli.

O diretor de entretenimento da Band, 
Guillermo Pendino, diz que o "À Primeira 
Vista" é para quem quer encontrar o 
amor. "Para isso, colocamos à disposição 
dos participantes todos os meios para 
que eles possam ficar à vontade, trocar 
olhares e falar sobre suas vidas." A cada 
semana, novos candidatos se encontram 
no restaurante da atração -montado pela 
emissora, especialmente para isso. "Há 22 
câmeras escondidas, mas os participante não 
conseguem vê-las", explica Pendino.

Selecionados entre 5.000 inscritos, entre 
20 e 65 anos, os candidatos foram estudados 
pela produção do programa, que uniu 
perfis parecidos de casais, em um processo 
semelhante ao usado pelos aplicativos de 
relacionamento que viraram moda nos 
celulares.

Baricelli participa apenas do início dos 
encontros. "Converso com eles e procuro 
deixá-los à vontade", conta o apresentador. Em 
seguida, o casal tem a chance de conversar a 
sós. "A partir daí, fico longe, para eles poderem 
se expor livremente."

Para o apresentador, o reality vai 
ajudar em um ponto essencial de todos os 
relacionamentos. 

E "À Primeira Vista" cuida apenas do 
encontro inicial. O resto é com o coração.

FÁBRICA DE CASAMENTOS
 Como em "À Primeira Vista", da Band, 

os casais também são o foco de "Fábrica de 
Casamentos", atração exibida nas noites de 
sábado, no SBT.

Com apresentação de Carlos Bertolazzi e 
Chris Flores, o programa mostra a preparação 
de um casamento, feita por uma equipe de 
especialistas em produção de festas e que 
deve virar realidade em sete dias.

A atração tem deixado o SBT 
constantemente no segundo lugar em 
audiência, com média de 7 pontos, perdendo 
apenas para a Globo.

Chris Flores explica o motivo do sucesso: 
"Não mostramos apenas a preparação. 
Contamos também as histórias por trás da 
festa. Isso gera muita empatia com o público".

Além disso, há os desafios que a equipe 
enfrenta, como no episódio em que tiveram 
de preparar um casamento vegano, em que é 
proibido o uso de produtos de origem animal.

No sábado, 24, o SBT apresenta o último 
episódio inédito de "Fábrica de Casamentos". 
A partir do dia 1º de julho, a emissora passará a 
reexibir, aos sábados, às 21h30, atrações que já 
foram ao ar.


